
ДИКИЙ ЗАКОН 
О ЖИВОТНЫХ

Госдума завершает шестилетнюю работу 
над законопроектом «Об ответственном об-
ращении с животными»: депутаты намерены 
принять его во втором, решающем чтении 
на пленарном заседании 12 июля. Если все 
пойдет так, как планировалось, то документ, 
впервые в истории России устанавливающий 
хоть какие-то гуманные правила обращения 
людей с животными, станет законом уже в 
августе.

Правда, вступление в силу некоторых 
норм отложено на год или даже два с полови-
ной, а уверенности в том, что все прописанное 
оживет хотя бы лет через пять, нет. 

Почему?
Этот закон — про домашних животных, 

кошечек-собачек-хомячков, животных в зоо-
парках, цирках, дельфинариях, на притравоч-
ных станциях и про безнадзорных животных. 
По очень разным оценкам, в России — от 10 до 
30 млн домашних кошек. И непонятно, сколько 
миллионов собак. Сколько змей, тигров или 
хомяков обитают в квартирах или загородных 
домах — неизвестно.

Достоверных цифр нет, потому что до 
сих пор нет учета животных, проживающих с 
людьми или около них. В законопроекте «Об 
ответственном обращении с животными» сна-
чала предполагалось прописать обязательную 
регистрацию всех домашних животных, по-
том — регистрацию хотя бы собак потенциаль-
но опасных пород и диких животных, которых 
держат рисковые россияне, но в окончательной 
версии упоминание о регистрации исчезло 
вообще. После долгих споров решили, что не 
надо огород городить: ведь еще в 2015 году 
в целях обеспечения ветеринарной безопас-
ности другим законом уже, по сути, введена 
обязательная регистрация домашних живот-
ных и предписано создание соответствующего 
единого федерального реестра.

Но реестра этого нет — вот незадача.
Только в июне 2017 года Минсельхоз на-

конец опубликовал проект правил иденти-
фикации животных, из которого следует, что 
завершить создание единой информационной 
базы планируется к 2023 году. Правила до сих 
пор не утверждены. Как на 
практике будет выглядеть 
регистрация — непонятно.
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ДЕТЕЙ БРАЛИ В ЗАЛОЖНИКИ, ПОКА РОДИТЕЛИ НЕ ОПЛАТЯТ 
ИХ ЗАНЯТИЯ ТАНЦАМИ
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Маленького Васю (имя измене-
но) нашли за две недели до его дня 
рождения. Предполагаемый убийца 
показал, где спрятал труп десятилет-
него ребенка. Во время следственных 
действий местные жители готовы были 
растерзать его. От линчевания трижды 

судимого Андрея Шамыгина спасли 
оперативники. Тело ребенка выкопали 
и вынесли в трех пакетах. Шамыгина в 
наручниках и под конвоем быстро по-
садили в машину и увезли.
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МАНЬЯК, КОТОРЫЙ ЖИЛ ПО СОСЕДСТВУ
Тело 10-летнего мальчика было закопано  

в ста метрах от родительского дома 

Скандал со снятием перед са-
мой премьерой спектакля «Нуреев» 
набирает все больше и больше обо-
ротов. Объяснения о причине такого 
решения сейчас в Большом театре 
дает гендиректор Владимир Урин 
перед журналистами, а я слушаю 
все это и недоумеваю… Ведь сейчас 
такое время, когда скрыть ничего 
ни от кого невозможно… Вот и нам 
уже переслали запись с закрытого 
показа «Нуреева», шедшего в об-
становке сугубой секретности. Так 
что у нас была возможность оценить 
«Нуреева». 

Читайте 7-ю стр.

БАЛЕТ В ОДИН КОНЕЦ
Снятие «Нуреева»  
в Большом прогремело 
громче, чем сам «Нуреев»

На парламентских слушаниях в 
Госдуме на тему введения курортного 
сбора были озвучены возможные по-
правки к скандальному законопроекту. 
В частности, предлагается аккумулиро-
вать собранный оброк исключительно 
в муниципальных бюджетах, дабы ис-
ключить риск некорректного распила 
средств региональными властями. Так-
же планируется наделить местные орга-
ны самоуправления правом самостоя-
тельного выделения льготных категорий 

граждан, для которых курортный сбор 
будет уменьшен или вовсе отменен. 
Главный вопрос — максимальная такса 
сбора. В случае принятия законопро-
екта во втором чтении в первый год 
эксперимента плата будет ограничена 
планкой в 50 рублей с человека в день 
вне зависимости от того, отдыхает ли 
турист в дорогущем отеле или же в бюд-
жетном хостеле.
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ПОЛТИННИК РАЗДОРА
Курортный сбор начнется с 50 рублей в сутки

...В понедельник начиная с 11 утра в собор Срете-
ния Владимирской иконы Божьей Матери (что на Боль-
шой Лубянке) постепенно потянулся нескончаемый 
поток людей самых разных возрастов и профессий, 
и неудивительно, что художников здесь было больше 
всего. В тишине и без суеты все пришли поклониться 
мастеру. В последний раз. А во вторник, после отпева-
ния в Елоховском соборе, Илью Глазунова похоронят 
на Новодевичьем кладбище.
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ВОИТЕЛЬ, БОРЕЦ, 
ПАТРИОТ

Москва прощается  
с народным художником 

Ильей Глазуновым
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ВДОВА ЭКС-СОЛИСТА 
«ИВАНУШЕК» 
ОЛЕГА ЯКОВЛЕВА 
ПРИЗНАЛАСЬ,  
ОТ ЧЕГО НА САМОМ 
ДЕЛЕ УМЕР 
МУЗЫКАНТ
Александа Куцевол:  
«В какой-то момент 
я поняла, что если не 
заговорю, то не остановлю 
поток грязи» 
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Скандальная 
декорация  

к балету 
«Нуреев».

Режиссер Кирилл Серебренников не явился на пресс-брифинг, 
хотя гендиректор Владимир Урин его и звал.
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Дочь Ильи 
Глазунова 

Вера.

Дежурная бригада: Юлия ГРИШИНА, Ева МЕРКАЧЕВА, 
Светлана ОСИПОВА, Ирина БЛИННИК, Сусанна СЕРОБЯН, 
Екатерина ОРЛОВА и др.

ВОДИТЕЛЬ, УБИВШИЙ ТРЕХ ЧЕЛОВЕК,  
ПЫТАЛСЯ ПРИКРЫТЬСЯ ВЕТКАМИ

Сбивший в наркотическом 
угаре трех человек на авто-
бусной остановке в Перове 
Антон Усков отправился в ко-
лонию на семь лет. На днях 
Перовский суд вынес приго-
вор убийце за рулем.

Как ранее рассказывал 
«МК», трагедия произошла 
2 октября 2016 года, когда 
сотрудник компании по про-
даже красок на арендован-
ном Hyundai Solaris проехал 
перекресток на красный свет 
и, уходя от столкновения с 
другим автомобилем, наехал 
на бордюр, а потом вылетел 
на остановку общественно-
го транспорта. В результате 
погибли 12-летняя школьница 
и двое молодых мужчин. Сам 
Усков отделался легким ис-
пугом. В дальнейшем выясни-
лось, что виновник ДТП имеет 
пятилетний стаж вождения. 

Он практически не был заме-
чен за нарушением Правил 
дорожного движения. Однако 
в тот день Антон сел в машину 
в наркотическом опьянении. 

На первом заседании 
Усков и его защита просили 
рассмотреть дело в особом 
порядке, т.е. без изучения до-
казательств. Однако пред-
ставители потерпевших вы-
сказались категорически 
против этого. 

В ходе прений гособви-
нитель просил приговорить 
Ускова к 8 годам с отбывани-
ем в колонии общего режима. 
Его адвокат Сергей Алексеев 
настаивал на снисхождении. 
Как пояснил «МК» защитник, 
судебная экспертиза пока-
зала, что Усков не страдает 
наркоманией и в лечении не 
нуждается. 

« М о й  п о д з а щ и т н ы й 

действительно употребил 
марихуану за два дня до 
происшествия, у него было 
остаточное явление. Мы счи-
таем, что причиной ДТП стал 
светофор на перекрестке, ко-
торый дал ложную иллюзию 
зеленого света, потому что 
был прикрыт ветками дерева. 
На следующий день после ЧП 
ветки спилили», — отметил 
адвокат. 

По словам Алексеева, он 
просил Фемиду ограничить-
ся условным сроком, чтобы 
подзащитный мог выплатить 
компенсацию семьям погиб-
ших. 

В итоге суд приговорил 
Ускова к 7 годам с отбыванием 
в колонии-поселении. Также с 
него взыскали 3,5 млн рублей 
в пользу потерпевших, сооб-
щили «МК» в пресс-службе 
суда. 

МАЛЬЧИК ПРЕДПОЧЕЛ СБЕЖАТЬ 
ОТ МАТЕРИ В СЕКСУАЛЬНОЕ 

РАБСТВО
Та й н у и с ч е з н о в е н и я 

9-летнего мальчика, который 
бесследно исчез в далеком 
2007 году, удалось раскрыть 
столичным блюстителям за-
кона. Выяснилось, что ребе-
нок сам ушел из дома и по-
селился в чужой семье, где 
и прожил все это время, став 
объектом для сексуальных 
утех.   

Как стало известно «МК», 
распутать эту таинственную 
историю помогли... длинные 
светлые волосы молодого 
человека, которого ранним 
июльским утром заметил 
наряд патрульно-постовой 
службы. Стражи порядка ре-
шили проверить документы 
у юноши с нестандартной 
прической и в неопрятной 
одежде. Каково же было их 
удивление, когда в ходе вы-
яснения личности незнаком-
ца оказалось, что перед ними 
пропавший десять лет назад 
ребенок. 

Последний раз 9-летнего 
Алексея (имя изменено) ви-
дели 23 августа 2007 года. В 
тот день он ушел из съемной 
квартиры на улице Судостро-
ительной, где жил вместе с 
матерью (семья переехала 
в Москву с Украины). Та по-
сле исчезновения сына объ-
яснила милиционерам, что 
мальчику не нравился ее 
сожитель. И именно с этим 
может быть связан уход Але-
ши. Соседи же рассказали, 
что парень и ранее уходил из 
дома, а кроме того, несмо-
тря на юный возраст, курил 

и употреблял спиртные на-
питки. 

Десять лет мальчик чис-
лился без вести пропавшим. 
По факту его исчезновения 
было возбуждено уголовное 
дело. А на днях выяснилось, 
что все это время парень про-
живал у 40-летнего москвича 
Эдуарда  — в доме на той же 
улице! Они познакомились 
случайно  в парке, мужчина 
пригласил ребенка к себе и 
поселил его в своей комнате 
в коммунальной квартире. 
Мать «доброхота» занима-
ла соседнюю комнату. Еще 
в одной комнате проживали 
гастарбайтеры, которым 
Эдуард представлял нового 
жильца как своего сына. Увы, 
мужчина, подрабатывавший 
курьером в службе доставки, 
руководствовался отнюдь не 
благими намерениями. Вско-
ре после переезда Алексей 
стал сексуальным партнером 
Эдуарда. Мальчишка удо-
влетворял мерзкие прихоти 
«папы», но бежать не пытался 
— видимо, такое положение 
дел его устраивало. Со вре-
менем Эдуард уволился, по-
следние годы жил на пенсию 
матери, а мальчик продолжал 
ублажать его, при этом нигде 
не учась и не работая.

Следователем СКР из-
вращенцу  предъявлено об-
винение в насильственных 
действиях сексуального ха-
рактера.  Кстати, в 2001 году 
Эдуард уже был судим за раз-
вратные действия в отноше-
ния несовершеннолетнего. 

ОНКОБОЛЬНОЙ ПЕРЕД СМЕРТЬЮ 
УСПЕЛ РАЗОБЛАЧИТЬ ЦЕЛИТЕЛЕЙ 

ИЗ МЮНХЕНА
Ареста своих обидчиков не 

дождался пожилой житель 
востока столицы, у которо-
го шестеро аферистов под 
видом способных вылечить 
рак экстрасенсов выманили 
15 миллионов рублей. Муж-
чина, которому негодяи на 
протяжении полутора меся-
цев «лечили» онкологию по 
телефону, умер за полгода 
до их поимки. 

Как стало известно «МК», 
неприглядная история про-
изошла в мае 2016 года. 66-
летний житель одного из до-
мов по улице Челябинская, 
в прошлом главный механик 
гостиницы «Измайловская», 
на одном из телеканалов 
увидел рекламу. Согласно 
информации, фирма по ока-
занию экстрасенсорных и 
эзотерических услуг из не-
мецкого Мюнхена предлагала 
всем желающим воспользо-
ваться уникальным шансом 
и по телефону излечиться от 
любых болезней. Пенсионер, 
который страдал от онкологи-
ческого заболевания, решил 
воспользоваться шансом. 
Женский голос на том конце 
провода заверил пожилого 
мужчину, что с ним разгова-
ривает ведущий экстрасенс, 
и, выслушав о горе, пообещал 
помочь. Но с одним услови-
ем: сеансы по исцелению 
начнутся после того, как мо-
сквич переведет на указан-
ный счет в банке предоплату. 
Окрыленный таким раскла-
дом, гражданин перечислил 
наличные. После чего начался 
«курс лечения», длившийся 
полтора месяца: пенсионеру 
по телефону внушалось, что 
скоро болезнь отступит и он 
заживет счастливой жизнью. 
Мужчина успел перечислить 
мошенникам около 15 милли-
онов рублей (по словам род-
ственников, эти средства он 
копил всю жизнь, откладывая 
буквально по копейке). С каж-
дым разговором аферисты 

требовали все больше и 
больше денег. Однако время 
шло, а улучшений «пациент» 
так и не заметил. Гражда-
нин, поняв, что стал жертвой 
преступников, отправился в 
полицию. На поиски мошен-
ников у стражей порядка ушел 
год. А сам пенсионер до этого 
момента не дожил: он умер 
зимой 2016 года.

— Отец очень скрытный 
всегда был, — рассказал «МК» 
сын потерпевшего. — Жил 
своей жизнью, деньги копил. 
Я и не знал, что у него такая 
ситуация случилась. Он сам 
мне рассказал о ней букваль-
но перед своей смертью.

Шайку негодяев поймали 
в начале июля. Задержания 
проходили в Раменском и 
Люберецком районах Подмо-
сковья, а одного члена шайки 
взяли недалеко от метро «Вы-
хино». Силовую поддержку 
оперативникам оказали бой-
цы СОБР ГУ Росгвардии по 
Москве. Во главе ОПГ стояла 
26-летняя жительница под-
московных Люберец вместе 
с ровесником-сожителем и 
24-летней подругой, которая 
проживала в подмосковном 
Красногорске. К слову, стра-
ницы девушек в социальных 
сетях пестрят фотография-
ми дорогих машин и отдыхом 
на теплых курортах. Одна из 
барышень даже разместила 
пафосный статус, видимо, на-
мекающий на ее экстрасен-
сорные способности, — «Луч-
ший способ предсказывать 
будущее — создавать его». 
При этом дамы иногда зани-
мались паломничеством по 
святым местам. Их подельни-
ки — 28-летний житель Любе-
рец, 33- и 36-летние уроженцы 
города Шахты Ростовской об-
ласти — также активно прини-
мали участие в афере, путем 
IP-технологий перебрасывая 
звонки таким образом, будто 
они совершались из другого 
государства. 

ЩЕНКОВ АЛАБАЯ ПЫТАЛИСЬ КАЗНИТЬ ПОД КОЛЕСАМИ
Семь щенков алабая, без-

жалостно выброшенных на 
проезжую часть своим хо-
зяином, едва не нашли свою 
смерть под колесами машин в 
Волоколамском районе Под-
московья.

Как стало известно «МК», 
ЧП произошло на 89-м кило-
метре Новорижского шоссе 
в субботу. Местные жители 
позвонили зоозащитникам 
и рассказали, что подобра-
ли на магистрали истощен-
ных породистых собак, лапы 
которых были связаны. Во-
лонтеры осмотрели несчаст-
ных животных и пришли к 
выводу, что их содержали в 
ужасных условиях: у шести-
восьмимесячных щенков 
был критически низкий вес 
(от 26 до 30 кг), шерсть у них 
была грязная и свалявшаяся, 
а вид довольно напуганный. 
Но что самое удивительное, 
все семеро едва держались 
на лапах. Зоозащитники ре-
шили, что породистые собаки 
больны рахитом, вероятно, их 
с рождения держали в клет-
ках, не давая возможности 

двигаться. Волонтеры также 
выяснили, что эти среднеази-
атские овчарки имеют хозяи-
на — у каждой из них на живо-
те специалисты обнаружили 
клеймо и благодаря ему вы-
яснили, что заводчиком явля-
ется кинолог, который прожи-
вает в деревне Никиты. Когда 
зоозащитники явились к нему 
домой, мужчина признал пи-
томцев своими, но отказался 
их забирать. Оказалось, что 
он сам пытался избавиться 
от бракованного «товара», 
как только понял, что у них 

врожденная атрофия мышц. 
Найдя для дефектных живот-
ных покупателя, мужчина яко-
бы продал ему 14 щенков и 
справиться об их дальнейшей 
судьбе не пытался. Однако 
соседи считают, что он что-
то недоговаривает. В июне 
прошлого года сосед завод-
чика подал на него в суд. Как 
сказано в материалах дела, 
«ответчиком незаконно орга-
низован питомник для собак, 
в котором более 15 вольеров, 
где содержатся 30 и более со-
бак породы алабай. От мест 
содержания собак до окон жи-
лого дома истца и питьевого 
колодца менее 15 метров. 
Размещение питомника ря-
дом с земельным участком 
истца препятствует пользо-
ванию истцом жилым домом 
и земельным участком из-за 
запаха от отходов жизнеде-
ятельности и корма собак, 
из-за лая собак». Суд тогда 
запретил мужчине разводить 
и содержать собак на этом зе-
мельном участке. Заводчик 
пытался обжаловать решение 
суда, но безуспешно.

ОСИРОТЕВШИЙ МОСКВИЧ 
ПРИСПОСОБИЛ ХОЛОДИЛЬНИК 

ПОД МОРГ
Морг в собственной квар-

тире решил устроить житель 
улицы Марины Расковой, что 
на севере столицы. Мужчина 
заявил, что не готов расстать-
ся с матерью даже после ее 
смерти и... стал хранить тело 
усопшей в холодильнике. 

Как стало известно «МК», 
в эти выходные к сотрудни-
кам правоохранительных 
органов обратился москвич 
с неожиданным сообщени-
ем. Мужчина рассказал, что, 
приехав в воскресенье про-
ведать свою 84-летнюю мать, 
не обнаружил ее в квартире. 
И лишь тщательно проверив 
все жилище, обратил внима-
ние на неплотно прикрытую 
дверцу холодильника. Внутри 
рефрижератора и хранилось 
тело пенсионерки. 

Проживавший вместе с 
женщиной в квартире ее 
второй сын, Дмитрий, при-
знался брату и полицейским, 
что пенсионерка умерла дома 
30 июня, а он... не был готов 

с ней расстаться. И поместил 
тело в морозильную камеру 
их старого холодильника — до 
лучших времен. При первона-
чальном осмотре эксперты 
не обнаружили на теле жен-
щины видимых телесных по-
вреждений. Впоследствии их 
предположения подтверди-
лись — пенсионерка умерла 
своей смертью, предположи-
тельно, около десяти суток 
назад. Еще при жизни она 
длительное время страдала 
сердечно-сосудистыми за-
болеваниями. 

 По-видимому, сын дей-
ствительно тяжело переживал 
смерть матери. В последние 
дни, по словам соседей, он 
истошно плакал в квартире и 
в ярости колотил по стенам. 
Впрочем, этому может быть 
и другое объяснение — дур-
ные наклонности Дмитрия. Из 
квартиры часто шел сильный 
травянистый запах, а на лест-
ничной клетке рядом с дверью 
валялись шприцы. 

«СТИВЕНА ХОКИНГА»  
В ТЮРЬМЕ ПРОВЕРЯТ 

ГРАЖДАНСКИЕ ВРАЧИ
Московского «Стивена 

Хокинга» — заключенного 
Антона Мамаева, который 
оказался обездвижен из-за 
редкого недуга, —  во вторник, 
12 июля, освидетельствуют 
гражданские медики. Это 
обязательная процедура, 
предшествующая освобож-
дению. С учетом того шума, 
который поднялся после 
статьи в «МК», процесс будет 
максимально ускорен.

«Результаты освидетель-
ствования по постановле-
нию №3 (в нем перечень 
болезней, препятствующих 
содержанию под стражей) 
будут готовы к концу неде-
ли, — заявил начальник меду-
правления УФСИН по Москве 
Галина Тимчук. — После этого 

мы сразу обратимся в суд, 
поскольку только он выносит 
окончательное решение об 
освобождении. Поскольку 
этот парень уже осужден, но 
приговор не вступил в силу, 
мы также освидетельствуем 
его по постановлению №54 
(в нем содержится перечень 
недугов, препятствующих от-
быванию наказания)». 

«Чудовищная ситуация с 
этим инвалидом 1-й груп-
пы, которого обвинили в 
вооруженном разбое, — за-
метил председатель Совета 
по развитию гражданского 
общества и правам человека 
при Президенте РФ Михаил 
Федотов. — Я отправил об-
ращение прокурору города 
Москвы». 
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ДИКИЙ ЗАКОН...
c 1-й стр.

Скажите, о каком контроле за 
соблюдением правил, пропи-
санных в законопроекте «Об 
ответственном обращении 

животных», может идти речь, если нет учета? 
Как вы будете доказывать, например, что 
именно собака гражданина Иванова накакала 
на детской площадке, а он не собрал за ней 
экскременты и тем самым нарушил требо-
вание закона «обеспечивать уборку мест и 
территорий общего пользования от загряз-
нения продуктами жизнедеятельности до-
машнего животного»? 

Кстати, требование убирать в обще-
ственных местах не только за собаками, но и 
за кошками, как и многие другие требования, 
вступают в силу после официального опубли-
кования закона. За их нарушение обещана 
гражданская, административная или даже 
уголовная ответственность. Но в Кодексе об 
административных правонарушениях все это 
еще не прописано, статья 245 Уголовного 
кодекса, где про «жестокое обращение с 
животными», не уточнена, не внесены из-
менения и в Гражданский кодекс (кошки и 
собаки — движимое имущество владельца, 
хотя новый закон и провозглашает их «суще-
ствами, способными испытывать эмоции и 
физические страдания»)…

А еще правительству и властям регионов 
предстоит работа над огромным количе-
ством подзаконных актов: распоряжений, 
приказов, постановлений. Без них многие 
статьи законопроекта — лишь оболочка без 
содержания.

Минимум 11 важнейших вопросов позд-
нее решит правительство. Оно определит, 
какие породы собак следует считать «по-
тенциально опасными». Сочинит перечень 
диких животных, которых держать в жилых 
помещениях запрещено, и перечень случа-
ев, когда запрещенных животных держать 
дома будет можно. Решит, в каких ситуациях 
удавов можно кормить живыми кроликами в 
открытых для свободного посещения местах 
и когда домашних животных можно исполь-
зовать в предпринимательской деятельно-
сти. Разработает требования к содержанию 
и использованию животных в культурно-
зрелищных целях, к содержанию животных 
в приютах и к обращению с животными без 
владельцев. И т.д., и т.п.

Одно из достоинств законопроекта — 
легализация приютов. Но если вспомнить, 
что приютов нет во многих регионах, а ор-
ганизация их работы (только в отдельных 
зданиях, обязательное размещение сведе-
ний о поступивших животных в Интернете, 
10-дневный карантин, лечение, кастрация, 
допуск волонтеров) потребует не только же-
лания, но и средств… Законопроект, кстати, 
не требует от региональных властей созда-
ния приютов — он лишь наделяет ПРАВОМ 
их создавать. А если ни государственных, ни 
частных приютов в регионе так и не появится, 
куда девать животных?

На подготовку подзаконных актов и от-
водится — по логике законопроекта — год. 
До 1 июня 2018 года еще можно гулять с со-
баками опасных пород так, как с карликовыми 
пинчерами, пичкать транквилизаторами или 
допингом животных, используемых в кон-
тактных зоопарках, отлавливать бродячих 
животных в присутствии детей. Только 1 июня 
2018 года вступают в силу статьи о приютах 
и о конфискации диких животных, запре-
щенных к содержанию в жилище, а обще-
ственные инспектора-зоозащитники начнут 
пользоваться своими правами.

Контролировать и надзирать за всем 
власти тоже планируют начать через год. 

Зоопарки, дельфинарии и зоосады в их 
нынешнем виде вправе работать до 1 июня 
2020 года: те, кто не пройдет лицензирова-
ние, закроются. 

Но 31 декабря 2017 года закончится Год 
экологии, стимулировавший внимание вла-
стей к зоозащитной теме хотя бы на словах. 
А после президентских выборов предстоит 
неизбежная перетряска правительства и 
перераспределение полномочий между ве-
домствами, что не стимулирует эффективную 
работу чиновников…

Декларация о намерениях — вот что 
примут депутаты 12 июля во втором, ре-
шающем чтении. 

Марина ОЗЕРОВА. 

Из-под домашнего ареста 
таинственным образом сбежал 
националист Юрий Горский
В ночь с 9 на 10 июля в российской 
внесистемной оппозиции появился свой 
Дэвид Копперфильд — из-под домашне-
го ареста «исчез» Юрий Горский, извест-
ный как соратник блогера-националиста 
Вячеслава Мальцева, а также один из 
лидеров незарегистрированного движе-
ния «Новая оппозиция». О своем исчез-
новении Горский написал в соцсетях и 
даже объявил сам себя в розыск. 

Напомним, Мещанский суд Москвы отправил 
Горского, обвиняемого по ч. 1 ст. 280 («Публичные 
призывы к экстремистской деятельности»), под 
домашний арест на два месяца. 

«Я объявляю себя на территории России в 
федеральный розыск, поскольку «непостижимым 
образом» исчез из-под «крепких объятий» ФСБ, 
с чистой совестью отправившись в земли Литов-
ские», — объявил в Фейсбуке беглец. После чего 
некоторые комментаторы окрестили его «князем 
Курбским», который также скрывался в Литве от 

гнева Ивана Грозного. Правда, в пламенной пере-
писке с Владимиром Горский замечен не был. 

При этом в том же посте про побег он обе-
щает на нет свести «путинизм» и осуществить в 
России «подлинные политические перемены». 
Стоит отметить, к сверхъестественному Горский 
был склонен задолго до своего таинственного 
исчезновения. В Сети опубликованы его «ми-
стические новеллы» с затейливыми названиями, 
такими как «Овражье чрево», «Ножны бытия», 
«Бунт бессмысленного», а порой и с элементами 
эротизма «Фаллософия», «Усохшие сосцы» и тому 
подобное. Впрочем, в последние годы Горский 
перешел от тем мистических к вопросам полити-
ки, выступал в поддержку украинского Майдана, 
планировал революцию вместе с Вячеславом 
Мальцевым и стал одним из лидеров «Новой 
оппозиции». Также основателями движения яв-
ляются Роман Ковалев, Дмитрий Степанов, Марк 
Гальперин и Иван Белецкий (последние двое 
отошли от руководства). 

«МК» удалось связаться с Юрием Горским 
и выяснить, как он смог, по его собственным 
словам, «выбраться из плена». 

— Я не готовил побег заранее и до последне-
го момента не знал, что мне удастся это осуще-
ствить. Подробности этой истории в интересах 

моих близких пока раскрыть не могу. Мою жену 
допрашивает ФСБ.

— С чем вы связываете волну преследо-
ваний в «Новой оппозиции»?

— Это преследования националистов. 
Власть понимает, что на сегодняшний день из-
за раскола элит и их желания сместить Путина 
политические изменения более вероятны, чем во 
времена «Болотки». В моих лозунгах, за которые 
я был арестован, фигурирует слово «майдан», 
и они понимают, что ударной силой тогда на 
Украине были именно националисты.

— Вам помогли «лояльные» сотрудники 
органов?

— Это полный бред, я воспользовался 
оплошностью моих стражей, все произошло 
неожиданно, и никто мне не помогал, они хотят 
на много лет меня посадить. Но теперь я оставил 
за собой право говорить.

Как пояснили «МК» эксперты, побег Горского 
не такое уж удивительное явление.

По словам зампреда ОНК Москвы Евы Мер-
качевой, случаи, когда браслеты оказывались не-
исправны или не срабатывали в нужный момент, 
происходят довольно часто. На это иногда жалу-
ются и сами заключенные под домашний арест, 
к которым с проверками из-за отсутствующего 
сигнала регулярно наведываются полицейские. 
Таким образом, Горский действительно мог слу-
чайно обнаружить, что устройство слежения не 
работает, а то, что он умудрился добраться до 
Литвы, говорит о том, что за ночь беглеца так 
никто и не хватился.

Вот несколько недавних примеров, когда 
браслет не помогал ограничить передвижение 
своего носителя. 

В Петербурге хакер, обвиняемый в краже 
денег с банковских счетов, сбежал из-под до-
машнего ареста, прихватив с собой... любимого 
кота. Правда, киберспособности он при этом не 
использовал, браслет слежения исправно пода-
вал тревожный сигнал, однако стражи порядка 
в это время еще не заступили на вахту. Также 
побег из дома, ставшего местом заключения, 
совершил экс-чиновник Росреестра, правда, 
браслета слежения на нем не было «из-за не-
хватки данных средств». 

Одному из арестантов потребовалась сроч-
ная операция, и он был доставлен в больницу 
прямо с браслетом. На время медицинских ма-
нипуляций его снял сам хирург, затем надел 
обратно, заключенный вернулся домой, а по-
лицейские так ничего и не заметили.

Анастасия РОДИОНОВА.

Йенс Столтенберг пообещал 
Порошенко оборудование 
против кибератак
На Украину зачастили гости. Еще не 
покинул Киев спецпредставитель 
Госдепа США по Украине Курт Волкер, 
а в столице Незалежной уже объявился 
глава НАТО Йенс Столтенберг. Первое, 
что стало известно по результатам его 
встречи с Порошенко: Украина не будет 
спешить со вступлением в альянс. Сами 
украинские политики до этого доду-
мались или западные партнеры посо-
ветовали — стороны не рассказали. 
Президент Украины только сообщил, 
что прежде должны быть проведены не-
обходимые реформы.

Вопрос о вступлении Украины в НАТО подни-
мался за последние четверть века неоднократно. 
Первый раз — при Ющенко. Второй — сразу 
после Евромайдана. В Киеве поставили цель 
до 2020 года добиться полного соответствия 
ВСУ армиям членов альянса. Именно реформы 
по переоснащению оборонного сектора и стали 
камнем преткновения между генеральным се-
кретарем НАТО Йенсом Столтенбергом и Петром 
Порошенко. На встрече президент Незалежной 
продемонстрировал гостю программу реформ 
и изменений, которые в ближайшее время ждут 
министерство обороны страны. Столтенберг ото-
звался о ней в положительном ключе, заявив, что 
НАТО и дальше будет поддерживать Украину.

На совместной пресс-конференции Петр 
Порошенко успел пожаловаться Столтенбергу 

на Россию, которая, по его словам, подвергает 
Украину кибератакам. Глава Незалежной рас-
считывает на помощь НАТО. «Мы рассчитываем 
на расширение этого сотрудничества, чтобы оно 
лучше финансировалось и было более эффек-
тивно», — подчеркнул Порошенко. Однако вместо 
«хорошего финансирования» генсек НАТО пообе-
щал дать Украине оборудование, позволяющее 
расследовать источники кибератак.

Между тем Тиллерсон, заявивший накануне 
о своем разочаровании невыполнением Минских 
договоренностей, оставил вместо себя куратора 
Курта Волкера, который еще несколько дней 
будет знакомиться с ситуацией на Украине. Так 
стоит ли ждать каких-то изменений в повестке 
урегулирования ситуации в Донбассе в связи с 
этой американо-натовской активностью?

Денис ДЕНИСОВ, дирек тор Ин-
ститута миротворческих инициатив и 
конфликтологии:

— Пока нет оснований считать, что в обозри-
мом будущем США как-то изменят свою позицию 
в отношении Крыма и конфликта в Донбассе. 
Фактически назначение Волкера, напрямую 
связанного с сенатором-русофобом Джоном 
Маккейном, говорит о том, что никакого кон-
структивного отношения к Минским соглашениям 
американцы демонстрировать не собираются. 
И если Волкер начнет проявлять инициативу в 
разрешении конфликта в Донбассе, а не просто 
исполнять роль почтальона в переписке между 
Кремлем и Белым домом, диалог может оказаться 
еще более тяжелым, чем ранее.

Что касается заявления Трампа о вступлении 
Украины в НАТО, думаю, ни у кого нет никаких 
сомнений в том, что оно было сделано после 
консультаций с Тиллерсоном. Вашингтон не 

заинтересован в том, чтобы финансировать укра-
инскую армию, а именно это придется делать, 
если сегодня Украина станет членом альянса. 

Владимир ЖАРИХИН, замглавы Инсти-
тута стран СНГ:

— Администрация Трампа еще изучает все, 
что наворотили их предшественники, поэтому 
пока они не предпринимают никаких радикальных 
шагов в разрешении украинского кризиса, огра-
ничиваясь словами о необходимости выполнения 
Минских соглашений. При этом складывается 
впечатление, что они не знают, о чем идет речь. На-
пример, ранее Тиллерсон заявлял о возможности 
прямых переговоров между Россией и Украиной 
при посредничестве США... Понятно, что Москва 
никогда на это не согласится, потому что она не 
считает себя стороной конфликта в Донбассе. 

Но я не думаю, что работа Волкера в команде 
Маккейна должна обязательно расцениваться как 
плохое предзнаменование для России. С таким же 
успехом Порошенко можно было бы назвать став-
ленником Виктора Януковича, лишь потому, что он 
был вице-премьером в правительстве свергнутого 
президента. Волкер является чиновником, кото-
рый до сих пор не выпячивал свою политическую 
позицию. Вполне вероятно, что в переговорах с 
Россией он будет лишь выполнять те указания, 
которые будет давать ему Вашингтон.

Павел ИВАНОВ, Артур АВАКОВ.

Эксперты комитета Кудрина 
раскрыли секрет успеха 
Навального 
После думских выборов осени 2016 года 
российская партийная система оказа-
лась в глубоком кризисе и фактически 
впала в спячку — к такому выводу приш-
ли эксперты Комитета гражданских ини-
циатив Алексея Кудрина. Первоначаль-
но это умозаключение вызвало у меня 
глубокое удивление: и до 2016 года 
российская партийная система была 
скорее политическим призраком, а не 
реально функционирующим политиче-
ским организмом. Но, поразмышляв, 
я понял: эксперты из числа соратников 
бывшего министра финансов правы. За 
последние месяцы в сфере российской 
публичной политики действительно 
произошли очень серьезные и глубокие 
изменения. 

Начиная со времен Петра I наша страна по-
следовательно занимается «экспортом» запад-
ных политических идей и западных политических 
конструкций. И, как и следовало ожидать, далеко 
не все из подобных заимствований оказываются 
работоспособными. Иногда скопировать удается 
только внешнюю форму того или иного западного 
политического механизма, но не его суть. Один 
из очевидных примеров подобных политических 
неудач — современная российская партийная 
система. 

4 февраля 1990 года в Москве прошли мас-
совые митинги с требованием отмены шестой 
статьи Конституции. Около 200 тысяч человек 
требовали исключения из Основного закона 
страны следующей фразы: «Руководящей и на-
правляющей силой страны, ядром его полити-
ческой системы... является Коммунистическая 
партия Советского Союза». И уже в следующем 
месяце тогдашняя власть поддалась давлению 
митингующих. Шестая статья Конституции была 
переформулирована в следующей редакции: 
«Коммунистическая партия Советского Сою-
за, другие политические партии... участвуют в 
выработке политики Советского государства, 
в управлении государственными и обществен-
ными делами». 

27 лет, которые прошли с момента 

официального введения принципа многопартий-
ности, — это вполне приличный срок по меркам 
человеческой жизни. Те, кто родился в марте 
1990 года, уже имеют собственные семьи. Но 
подлинной многопартийности в России так и 
не появилось. И формальное наличие в нашей 
стране великого множества политических пар-
тий и общественных организаций лишь под-
черкивает этот факт: «бумажная реальность» 
упорно отказывается совпадать с реальностью 
без кавычек. 

Какие партии есть в нашей стране на самом 
деле? КПРФ? Однозначно. Организация Зюга-
нова — это классическая политическая партия 
в западном понимании с ячейками на местах, со 
своим активом, со своей идеологией, со своим 
избирателем. Но вот в каких ведущих западных 
партиях лидер не менялся с 1993 года? Партия 
Зюганова — это организация, застывшая, можно 
сказать, даже законсервированная во времени и 
пространстве. Партия Зюганова — это структура, 
которая не развивается, которая питается про-
шлым и, как следствие, имеет в долгосрочной 
перспективе далеко не очевидное будущее. 

«Единая Россия», как я уже не раз писал, 
является политической партией лишь формаль-
но. На самом деле «ЕР» — это политический 
инструмент, позволяющий правящему классу с 
гарантией выигрывать 99% выборов. Что у нас 
осталось? ЛДПР? Есть ли хоть кто-то, кто верит, 
что у этой партии есть будущее без ее основного 
«политического капитала» в виде Жириновского? 
«Справедливая Россия»? Об этой «интересной» 
структуре даже как-то не хочется говорить. 

Конечно, все это не мешало регионам жить 
бурной партийной жизнью. Но вот была ли это 
жизнь или имитация жизни? Россия — очень 
разнообразная и разноликая страна в смысле 
политической самоорганизации на местном уров-
не. У нас есть регионы с относительно реальной 
политической конкуренцией вроде Свердловской 
области. У нас есть всем известные республики, 
где гайки закручены не хуже, чем в Северной 
Корее. Но если говорить о «средней температуре 
по больнице», то почти везде бурная партийная 
жизнь была декорацией, за которой скрывались 
совсем не партийные и не идеологизирован-
ные политические игры. Региональные филиалы 
федеральных политических партий самым ба-
нальным образом покупались и использовались 
в качестве оружия в местных внутриэлитных 
политических разборках. 

Что изменилось после осени 2016 года? 
Что заставило экспертов комитета Кудрина сде-
лать следующий вывод: «Партии оказались, во-
первых, ресурсно и организационно истощены... 
Во-вторых, партийные структуры находятся во 
многом в ситуации психологической и органи-
зационной фрустрации, демотивирующей их к 
какой-либо деятельности. Подобный «политиче-
ский анабиоз», в котором оказалось подавляющее 
большинство формально зарегистрированных 
политических партий при резко усилившемся до-
минировании в органах власти «Единой России», 
существенно усилил ситуацию информационного 
перекоса в ее сторону, фактически обескровил 
оппозиционное политическое поле»? 

Вот моя версия ответа на этот вопрос: до 
осени 2016 года российская партийная систе-
ма была подключена к «аппарату искусственной 
вентиляции легких». В федеральных управлен-
ческих структурах понимали: если везде будет 
одна «Единая Россия», это снизит устойчивость 
системы. Все системные оппозиционные партии 
воспринимались как неофициальная, но жизненно 
необходимая составная часть «большой партии 
власти». Поэтому сделать политическую карьеру 
можно было и являясь формальным оппонентом 
«Единой России». Конкретный пример: нынешний 
губернатор Орловской области Вадим Потомский. 
В Москве заметили и оценили его таланты, когда 
он в 2012 году в качестве кандидата от КПРФ 
безуспешно боролся за пост брянского воеводы. 
Прошел год с небольшим, и коммунист Потомский 
указом президента был десантирован в Орловскую 
область в качестве и.о. губернатора.

Сейчас федеральный центр по-прежнему 
не отказался от концепции «большой партии 
власти». Но ушла тяга к каждодневному политиче-
скому администрированию, ушла охота копаться 
в местных политических интригах и разборках. 
Линия федерального центра стала гораздо более 
прямолинейной. Российская партийная система 
потеряла внимание «врача», стала задыхаться 
и, по выражению экспертов комитета Кудрина, 
«впала в анабиоз». 

Конечно, в нынешней ситуации можно най-
ти свои положительные стороны. Грош цена 
той оппозиции, которая может успешно функ-
ционировать и даже иногда побеждать только 
при условии скрытой поддержки со стороны 
власти. Но вот какой вывод экспертов комитета 
Кудрина меня откровенно не радует: «На прак-
тике во многих регионах возникает ощущение, 
что какие-то политические процессы проте-
кают только в «Единой России». Опустошение 
оппозиционного политического поля даже по 
сравнению с выборами-2016 создает в нем 
фактический вакуум, который уже начинает 
заполняться иными политическими силами и 
проектами (яркий пример — акции протеста 
26 марта и 12 июня). 

Намек, как мне кажется, сформулирован 
предельно прозрачно. На смену «управляемой 
демократии» идет «уличная демократия» — си-
стема, при которой вопрос о власти решается в 
ходе силовых столкновений на площадях. Я не по-
клонник «управляемой демократии». Но «уличная 
демократия» нравится мне еще меньше. 

Михаил РОСТОВСКИЙ. 

ЖИЗНЬ И СМЕРТЬ РОССИЙСКИХ ПАРТИЙ 

МЕЖДУ УКРАИНОЙ И НАТО 
ВСТАЛИ РЕФОРМЫ

Караул устал: три богатыря нашей «легальной 
оппозиции» больше не могут сдерживать процесс 
деградации российской партийной системы.
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МИСТИЧЕСКОЕ ИСЧЕЗНОВЕНИЕ 
«НОВОЙ ОППОЗИЦИИ»

Юрий Горский на суде, где он был 
отправлен под домашний арест.
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Петр Порошенко пугал генсека НАТО 
киберпреступностью из России.
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Подготовила Ольга ГРЕКОВАNON-STOP

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

В Санкт-Петербурге прошел фестиваль SUP-серфинга. Больше 100 человек 
на досках для серфинга и с веслом в руке проплыли по Неве. Международное 

мероприятие проходило под девизом «В Питере — плыть!». Участники-серфингисты были 
одеты во всевозможные маскарадные костюмы — от мундиров времен Петра I до пчел.

КАДР

ЗА БУГРОМ

АВТО

ФОТОФАКТ

ЗАКОН

СЫРЬЕ

ПЯТЫЙ ПРЕЗИДЕНТ МОНГОЛИИ ВСТУПИЛ В ДОЛЖНОСТЬ

В РОССИИ ОТМЕНИЛИ VIN-НОМЕРа

РОССИЯ ОТКаЖЕТСЯ ОТ СНИЖЕНИЯ ДОБЫЧИ НЕФТИ

Халтмаагийн Баттулга, 
монгольский оппозици-
онный политик, одержав-
ший победу на выборах 
президента страны 
7 июля, в понедельник 
официально вступил в 
должность главы го-
сударства. Согласно 
традиционной процедуре 
он принес присягу перед 
депутатами Великого госу-
дарственного хурала (аналог 
парламента в Монголии), 

главой Конститу-
ционного суда 
и членами 
правитель-
ства. После 
этого новый 
президент 
озвучил не-
которые свои 
планы по преоб-
разованию жизни в 
стране. В частности, он 
намерен добиться увели-
чения числа рабочих мест и 

бороться с бедностью. 
На внешнеполитиче-

ской арене Баттулга 
пообещал укре-
плять отношения 
как с Россией, так 
и с Китаем (напом-
ним, что эти страны 

являются един-
ственными соседями 

Монголии). Владимир 
Путин первым поздравил 
нового монгольского лидера 
с избранием.

С 10 июля ГИБДД по-
новому регистрирует 
машины с поврежденны-
ми VIN-номерами (пред-
ставляют собой набор 
символов, которые завод 
наносит на кузов автомо-
биля). Соответствующий 
приказ МВД РФ был издан 
более трех месяцев назад, но 
вступил в силу только сейчас. 
Отныне разрешается ставить 

на учет машины «с изменен-
ной маркировкой транс-
портных средств и номерных 
агрегатов в результате есте-
ственного износа, коррозии, 
ремонта или возвращенные 
собственникам или владель-
цам после хищения при усло-
вии их идентификации». Что-
бы узаконить исчезнувший 
(например, из-за ржавчины) 
номер, автовладельцу при-

дется пройти экспертизу по 
идентификации транспортно-
го средства. И на основании 
полученного заключения, а 
также постановления об от-
казе в возбуждении уголов-
ного дела (а вдруг машина 
была угнана!) ГИБДД вносит 
в регистрационные данные 
пометку, что VIN-номер у 
машины утрачен.

Плавный выход из венско-
го соглашения «ОПЕК+» 
разумен. Об этом заявил 
глава Минэнерго России 
Александр Новак. «Это под-
разумевает постепенное 
восстановление объемов 
добычи, что может занять 
несколько месяцев», — под-
черкнул министр. Подроб-
ности этого решения могут 
проясниться на встрече про-
фильных министров нефтяных 
держав, которая состоится 24 
июля в Санкт-Петербурге. По 

мнению ведущего ана-
литика AMarkets Артема 
ДЕЕВА, если Россия выйдет 
из соглашения «ОПЕК+» по 
ограничению производства 
нефти, это поставит крест 
на энергетическом пакте, 
предусматривающем добро-
вольное сокращение объемов 
добычи «черного золота» со 
стороны 13 государств ОПЕК 
и 11 не входящих в картель 
стран-экспортеров, включая 
Россию. Он был призван 
поддержать курс барреля, но 

сегодня на сырьевом рынке 
преобладают скептические 
настроения. «Трейдеры со-
мневаются, что совокупного 
снижения производства будет 
достаточно для ребаланси-
ровки спроса и предложения 
нефти. Если из соглашения 
выпадет Россия, на которую 
приходится 30% всего объема 
коррекции, проблема с пере-
насыщением усилится, что 
обречет нефтяные котировки 
на провал ниже $40 за бар-
рель», — полагает эксперт.
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СКОЛЬКО ЧАСОВ МОЖНО РАБОТАТЬ ПОДРОСТКУ

В день1

В неделю111

14–15лет

Во время учебыНа каникулах

Во время учебы — 2,5 часа
На каникулах — 4 часа

15–16 лет

Во время учебы — 4 часа
На каникулах — 5 часов

16–18 лет

16–18 лет

Во время учебы — 4 часа
На каникулах — 7 часов

14–16 лет

Во время учебы — 12 часов
На каникулах — 24 часа

Во время учебы — 17,5 часа
На каникулах — 35 часов

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

 В Саранске состоялся запуск часов обратного отсчета до чемпионата мира по 
футболу, который состоится в России с 14 июня по 15 июля 2018 года. Столица 

Мордовии, как известно, является одним из 11 городов — организаторов мундиаля. Символ 
предстоящего первенства установили на площади Тысячелетия, напротив здания Мордов-
ского государственного университета имени Огарева. В антивандальную конструкцию встро-
ены цифровой таймер с календарем в виде судейской таблички, Wi-Fi-роутер и камера. Врио 
главы Республики Мордовия Владимир Волков предположил, что в скором времени часы мо-
гут стать популярной площадкой для встреч у молодежи. А возможно, и культовым местом 
свиданий — подобно памятнику Пушкину в российской столице. И точно: еще не успело осесть 
конфетти, щедро выпущенное пневмопушкой на церемонии запуска часов, а саранчане при-
нялись фотографироваться на фоне новой достопримечательности и выкладывать снимки в 
соцсетях. Напомним, что часы обратного отсчета уже запущены во всех городах — организа-
торах мундиаля (Москве, Санкт-Петербурге, Ростове-на-Дону, Сочи, Казани, Екатеринбурге, 
Калининграде, Волгограде, Самаре), за исключением Нижнего Новгорода.
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Презумпция невиновности — краеуголь-
ный камень в основании современного права. 
Чтобы признать человека виновным, обви-
нению требуется предъявить суду неопро-
вержимые доказательства, а не наоборот. 
И даже любые сомнения трактуются в пользу 
обвиняемого. Эти теоретические постула-
ты, конечно, на практике работают далеко не 
всегда, что мы видим сплошь и рядом в нашей 
жизни. Но я хотел бы поговорить не об этой 
банальной (увы!) констатации.

 Я хотел бы поставить на обсужде-
ние следующее утверждение: у государства 
как института не должно быть презумпции 
невиновности. Власть должна постоянно до-
казывать «граду и миру» свою невиновность, 
а еще лучше — эффективность.

 Прежде чем аргументировать эту 
позицию, хочу сразу оговориться, что это 
утверждение не относится к конкретным 
людям, работающим в государственном ап-
парате. Они, как все остальные граждане, 
находятся в зоне «презумпции невиновности». 
Речь дальше пойдет о государстве именно как 
институте. 

 В древности государство возникло 
как инструмент принуждения людей к испол-
нению воли правителя. Это включало в себя 
отъем части заработанного (в виде дани или 
налогов), разных форм конфискации нажитого 
имущества, насильственного рекрутирования 
на гигантские стройки (пирамиды, дворцы, 
каналы и т.п.), а также в войско. Возмущение 
народных масс таким положением время от 
времени выливалось в бунты и восстания, но, 
пожалуй, первым звонком к окончанию эпохи 
господства государства над личностью стала 
Великая хартия вольностей, составленная 
в 1215 году и содержавшая требования англий-
ской знати к королю. Речь шла о невиданном: 
об ограничении его всевластия. В конечном 
счете через несколько мучительных итера-
ций Великобритания стала конституционной 
монархией. Фактически первым человеком в 
стране является премьер-министр, возглав-
ляющий победившую на выборах партию. Тем 
самым появилась демократия как институт 
управления обществом, которая использует 
государство лишь как один из механизмов 
удовлетворения общественного интереса. 

Но еще в XIX веке такая конфигурация 
государства не была нормой. К Великобри-
тании примыкали, пожалуй, только Северо-
Американские Соединенные Штаты, Франция, 
Нидерланды, Бельгия, некоторые скандинав-
ские страны. А по соседству с ними суще-
ствовали раздробленные Германия и Италия, 
монархическая Испания и, главное, мощные 
абсолютные монархии: Российская, Австро-
Венгерская и Оттоманская. 

Но в тогдашних демократических странах 
государство, перестав быть инструментом ни-
чем не ограниченного сюзерена, фактически 
защищало интересы богатых слоев. Даже вы-
боры кое-где были цензовые, а не всеобщие. 
Поэтому неудивительно появление марксиз-
ма, который, как известно, призвал вообще к 
уничтожению государства как института. На 
смену ему должна прийти самоорганизация 
на самом низовом уровне (община, комму-
на и т.п.) и горизонтальное взаимодействие 
групп граждан для решения общенародных 
проблем. Это было своеобразное «оконча-
тельное решение» проблемы существования 
государства, высшая форма реализации прин-
ципа его изначальной и ничем не исправимой 
презумпции виновности.

Большевики, захватив власть в 1917 году, 
даже попробовали реализовать эту идею на 
практике, введя военный коммунизм. Но очень 
быстро споткнулись о реальную жизнь и ради 
своего самосохранения не только сохрани-
ли государство, но и быстро вернули его в 
дореволюционное положение, использовав 
снова же марксистскую идею о диктатуре 
пролетариата. Там мы прожили до 1991 года, 
когда тоталитарное государство рассыпалось 
и в географическом, и в структурном изме-
рениях. Начался период построения чего-то 
принципиально нового. 

Искать желаемую модель было нетрудно. 
После падения «железного занавеса» у всех 
делающих историю России перед глазами 
открылась Европа, где государству во второй 
половине XX века обществом, в той или иной 
степени приближения, было указано его место. 
Законодательная ветвь реализовывала волю 
победившего на выборах большинства через 
формулирование директив исполнительной 
власти. Даже президенты таких стран, как, 
например, Франции, где историческими об-
стоятельствами сохранялось разветвленное 
по вертикали государство, не могут перевер-
нуть эту ситуацию обратно, вернув власть ее 
«первородное» превосходство над обществом. 
Для этого есть мощные стоп-краны в виде 
живого парламента, независимой судебной 
системы, неподконтрольных государству СМИ 
и нежелания большинства снова ощутить себя 
рабами Левиафана. Ну и, конечно, презумпция 
виновности государства, которая встроена во 
множество разных точек жизни.

Я даже не буду подробно говорить о спе-
циальных законодательных запретах для чи-
новников заниматься любой деятельностью, 
которая даже отдаленно и маловероятно мо-
жет противоречить общественным интересам. 
Это относится и к коррупции, и к кумовству, 
и к сокрытию информации. Нарушение этих 
запретов может довести и до принципиальной, 
но нереволюционной смены политического 
ландшафта страны, и до конкретных уволь-
нений, казалось бы, за микроскопические 
проступки. Приведу несколько примеров. 

В Италии начала 1990-х полиция прово-
дила операцию «Чистые руки» по борьбе с 

мафией и связанной с ней коррупцией. В ре-
зультате не просто были посажены на скамью 
подсудимых тысячи бизнесменов, чиновников 
и бандитов, но и распущены из-за дискреди-
тации все сколько-нибудь крупные тогдашние 
политические партии. 

В Германии в 2011 году министру обороны 
Карлу Теодору цу Гуттенбергу пришлось по-
дать в отставку из-за обнаруженного плагиата 
в его диссертации. Незадолго до этого ми-
нистр здравоохранения той же Германии Улла 
Шмидт также лишилась своего поста из-за 
того, что пользовалась служебным автомоби-
лем во время своего отпуска в Испании.

Недавно мне довелось в одной евро-
пейской стране встречаться с тамошним 
заместителем министра иностранных дел. 
Перед началом встречи он извинился, что 
может предложить мне только чай или кофе, 
а вот на печенье или другие сладости мини-
стерствам в этой стране денег не положено. 
В наших высоких кабинетах закуска предла-
гается — и не только в виде приснопамятных 
цековских сушек.

Но главное в другом. «Презумпция вино-
вности» выражается в категорическом от-
сутствии преклонения перед государством, 
в сопротивлении — на уровне общественного 
подсознания — его сакрализации. Это, на-
верное, главное достижение западной либе-
ральной демократии.

Если встать на эту позицию, то пред-
ставляется вполне нормальным критическое 
отношение европейцев к еэсовской («брюс-
сельской») бюрократии. Собравшиеся там 
многочисленные чиновники пока не доказали 
свою нужность французам и немцам, англи-
чанам и полякам, итальянцам и испанцам. 
Не отсюда ли провал процесса принятия ев-
ропейской Конституции, Брекзит, усиление 
позиций националистов-популистов? Более 
того, могу предположить, что такое отношение 
к евробюрократии вряд ли принципиально из-
менится в обозримой перспективе, даже если 
ЕС качественно улучшит свою работу. 

Победа фактически беспартийного 
Трампа в США показала глубокую степень 
недоверия значительной части американцев 
сложившемуся за последние десятилетия 
республиканско-демократическому исте-
блишменту, который, как им кажется, оседлал 
государство в свою пользу.

Дальнейшее развитие государства как 
института на Западе, видимо, пойдет по линии 
его еще большей децентрализации, передачи 
многих функций муниципалитетам, обще-
ственным организациям и самим гражданам. 
Это неизбежно в условиях цифровизации всех 
сторон жизни, когда вместо живого чиновника 
многие действия, казавшиеся еще недавно 
исключительно его прерогативой, заменяются 
на автоматический алгоритм.

Недавно мне довелось въезжать в одну из 
стран, которая постоянно заботится о своей 
безопасности из-за постоянной террори-
стической угрозы. Если еще недавно твой 
паспорт внимательно рассматривал хмурый 
пограничник, задавал наводящие вопросы, 
создавая длинную очередь желающих к нему 
пробиться, то теперь для перехода кордона 
достаточно вставить свой биометрический па-
спорт в специальное устройство и посмотреть 
в видеокамеру. Идея о том, что государство 
становится цифровой платформой по предо-
ставлению услуг, становится для нынешних 
бюрократов очевидно токсичной: из позиции 
просителей, доказывающих какие-то свои 
права, граждане становятся просто пользова-
телями безлюдного сетевого сервиса. Кстати, 
в России можно это увидеть в действии, если 
зайти на сайты по предоставлению госуслуг. 
Но эффект от современных технологий не 
ограничивается этим. 

Резко возрастает роль представительных 
(законодательных) органов. Вот именно там и 
должно происходить живое общение между 
гражданами и государством в лице его ис-
полнительной ветви. У кого в этой ситуации 
заведомое преимущество — понятно, хотя и 
законодателям надо ежедневно доказывать, 
что именно их правильно выбрали в парламент, 
а то ведь не переизберут, а то и навсегда ис-
портят репутацию.

Очевидно, что эти тенденции трансфор-
мации обществом непопулярного государства 
пока не просматриваются в России. Макси-
мум, что есть, — упомянутые выше сайты по 
предоставлению госуслуг. При этом числен-
ность чиновничьего класса, как все понима-
ют, сильно избыточна, качество его работы, 
с точки зрения общества, неудовлетвори-
тельно. Я уж не говорю про масштабы такого 
системообразующего явления, как коррупция. 
Прискорбный список наших проблем продол-
жает задавленность законодательной власти 
со стороны власти исполнительной, явная 
нехватка независимости судебной системы, 
фактическое огосударствление местного са-
моуправления и значительной части граж-
данского общества. Все это сопровождается 
попытками сакрализации государства. В про-
паганде (опять же государственной) явственно 
звучит мысль: если выступаешь против того, 
как оно сейчас устроено, то ты враг России.

Уверен, что это путь в никуда. Наша 
страна уверенно теряет позиции в мире — 
и в экономике, и во влиянии на мировые про-
цессы. И все это прежде всего из-за того, 
что наш Левиафан занят самолюбованием от 
своего могущества над гражданами. Пере-
вернуть эту ситуацию на 180 градусов — един-
ственный шанс на то, чтобы Россия заняла 
достойное место в формирующемся новом 
миропорядке. 

КОММЕНТАРИИ   
на сайте

ПРЕЗУМПЦИЯ ВИНОВНОСТИ ВЛАСТИ
Государство должно постоянно доказывать свою невиновность, 

а еще лучше — эффективность

СЕГО ДНЯ
стр. 

ОБРАЗОВАНИЕ ШОК

ВОЙНА

СВОБОДНАЯ ТЕМА 3

c 1-й стр.
14 июня ребенок на велосипеде 
поехал в школу, чтобы сдать книги 
в библиотеку. Она находится от 
дома на приличном расстоянии, 

но Вася — мальчик самостоятельный. По дороге 
школьник пропал. В библиотеке не был, друзья 
не видели. На следующий день мама Васи в 
соцсетях написала об исчезновении сына. На-
чались поиски. В Касли тут же приехали во-
лонтеры из отрядов «Легион-СПАС» и «Лиза-
Алерт», подтянулись добровольцы. Через три 
дня группа поисковиков увеличилась до 500 че-
ловек. В поисках подростка принимали участие 
сотрудники МВД, МЧС, волонтеры, кинологи с 
шестью овчарками, летали квадрокоптеры. За 
три недели проверено 260 домов, мимо которых 
мог ехать мальчик в день исчезновения. Осмо-
трены гаражи, базы отдыха, исследованы во-
доемы. За информацию о ребенке губернатор 
Челябинской области пообещал вознагражде-
ние в миллион рублей. Увы, найти школьника 
живым было не суждено.

По городу до сих пор висят листовки с ин-
формацией о Васе. В соцсетях созданы группы 

по поиску ребенка. В них постоянно появлялись 
ложные сообщения, что малыш найден — то 
живым, то мертвым. За судьбу парнишки пе-
реживали уже тысячи людей. «Лишь бы был 
живой», как заклинание, повторяли все. Все, 
кроме одного человека, который точно знал, 
что мальчик давно мертв. 

Подозреваемый в убийстве Андрей Ша-
мыгин родился в Озерске. Окончил там школу. 
Трижды был судим за кражи, грабеж и наркоти-
ки. Последний раз вышел из колонии в октябре 
прошлого года. В Интернете парень познако-
мился с женщиной из Каслей и переехал жить 
к ней. Дом Шамыгина находится недалеко от 
дома его жертвы. Каждый раз по дороге в школу 
Вася проходил мимо него. 

Как рассказал следователям Шамыгин, он 
окликнул мальчика, который ехал в библиоте-
ку на велосипеде. Заманил к себе в дом. Под 
каким предлогом — доподлинно неизвестно, 
но ребенок мог пойти посмотреть на котят, по-
мочь с машиной и т.д. Эта доверчивость стоила 
ему жизни, считают следователи. Когда нашли 
тело, мальчик был раздет ниже пояса. Было 

ли изнасилование, покажет судмедэксперти-
за. Голова у мертвого Васи пробита топором. 
Тело расчленено и закопано в огороде. Место 
показал сам задержанный, когда признался в 
убийстве. «Выйти на него удалось, когда стали 
проверять более ста лиц из ранее отбывавших 
наказание в местах лишения свободы на воз-
можную причастность к совершению престу-
пления», — рассказал помощник руководителя 
СУ СК РФ по Челябинской области Александр 
Скорик. Андрей Шамыгин странно вел себя 
при проверке на полиграфе. Сразу после про-
хождения детектора он пытался сбежать, но 
был пойман.

Мама мальчика рассказала, что день рож-
дения был у него самым любимым праздником. 
Одна из причин — это, конечно, подарок, кото-
рый подарят ему родители. Семья у Васи небо-
гатая, но дружная. Папа водил его с братом на 
рыбалку, брал покататься на машине. А с мамой 
здорово было сидеть на кухне и болтать обо все 
на свете. Правда, все маме, конечно, не расска-
жешь. Как ей похвастаться, что вчера прыгал с 
обрыва в воду, она же будет волноваться? Летом 
Вася проводил на улице с компанией мальчишек 
целые дни. Купался, лазил по заброшенным 
зданиям полиции и машиностроительного за-
вода. Сверстники говорят, что Вася был смелым 
парнем и очень добрым. Любил животных. На его 
странице фотографий котят и щенков гораздо 
больше, чем крутых тачек.

В отношении Андрея Шамыгина избрана 
мера пресечения в виде заключения под стражу 
до 8 сентября 2017 года. Параллельно следова-
тели собирают улики и допрашивают сожитель-
ницу Шамыгина. Жители Каслей хотят создать 
петицию с просьбой дать пожизненный срок 
убийце мальчика, который так и не дождался 
своего одиннадцатого дня рождения.

Ирина МЕНЬШИКОВА,  
«МК-Урал» (Челябинск).

МОДУЛЬ 
НА СЛОМ
Ритмичного  
обучения школьников  
по пятинедельным модулям 
не получилось
Долгое время появившаяся у школы 
возможность организации учебного 
года не по привычным четвертям, а 
по модулям и триместрам не вызы-
вала нареканий ни родительской, ни 
педагогической общественности. 
Новая схема, по мнению ее сторон-
ников, более равномерно чередует 
учебные нагрузки детей с отдыхом: 
пять недель занятий, одна каникул 
и т.д. Однако в последнее время, 
пожаловались «МК» родители, эта 
стройная система деформируется. 
Ряд учебных модулей сократился 
до четырех недель, а другие растя-
нулись до семи, причем последнее 
выпадает на самое трудное время — 
ноябрь-декабрь. При этом с буду-
щего учебного года, как явствует из 
оказавшегося в распоряжении «МК» 
официального документа столичного 
Департамента образования, этого 
ритма работы предписано придер-
живаться всем школам, выбравшим 
систему модуля.

Это раньше вся школьная жизнь в нашей 
стране строилась исключительно по учеб-
ным четвертям со строго фиксированными 
и единообразными каникулами между ними. 
Сегодня школа может выбирать сама, как ей 
учиться — по традиционным четвертям или 
по таким новым схемам, как модули и триме-
стры. Главным плюсом новшеств считается 
(и не без оснований) более равномерное 
чередование учебных нагрузок детей с от-
дыхом: пять недель занятий учебного мо-
дуля — одна каникул и т.д. Неудивительно, 
что новую схему, рассказал «МК» директор 
одной из перешедших на модули школ — 
Илья Новокрещенов из 2095-й, на сегодня 
выбрали около половины средних учебных 
заведений города:

— У ребят больше нет таких огромных 
четвертей, как третья, и таких коротких, как 
вторая. На весь год возникает четкий ритм 
чередования работы и отдыха. А более рит-
мичное обучение, при котором за пять недель 
учебы ребята не успевают устать учиться, а 
за одну неделю каникул устать от отдыха, 
очень важно не только с психологической, 
но и с физиологической точки зрения. Имен-
но в бесконечной третьей четверти раньше 
традиционно фиксировался всплеск забо-
леваемости детей: усталость, авитаминоз 
и т.п. А новая система организации учеб-
ного процесса привела к снижению числа 
заболеваний в нашей школе сразу на 70%: 
пик мартовской заболеваемости в третьей 
четверти ушел в прошлое. Неудивительно, 
что каждый год число школ, выбравших си-
стему 5 + 1, растет.

Родителям и в самом деле новая си-
стема поначалу понравилась. Однако уже в 
истекшем учебном году, пожаловались они 
«МК», казалось бы, четкая модульная система 
«5 — 1 — 5 — 1» и т.д. все чаще стала меняться 
на «4 — 1 — 6 — 1» и даже «4 — 1 — 7». «А учеб-
ный период в 7 недель, как его ни называй, 
это, по сути, не что иное, как воскрешение 
пресловутой «безразмерной» четверти со 
всеми ее проблемами и колоссальной учеб-
ной перегрузкой», — подчеркивают они.

Правда, по версии Ильи Новокрещенова, 
схема «4 — 1 — 7» не применяется в школах, 
организованных по модулям. 

— Я ни одной такой не знаю. Это не 
модульная в смысле графика организации 
каникул система, а триместровая, причем 
именно потому и не слишком популярная: 
ее выбрали не более 10–12% школ, преиму-
щественно таких, где уже на апрель-май в 
учебный план закладывается выезд в лагеря 
и загородные базы с продолжением обучения 
там, — заверил он «МК».

Однако этого, а также и других директо-
ров, работающих по модулю, уже в будущем 
учебном году, похоже, ждет сюрприз. 

Как явствует из распоряжения Департа-
мента образования Москвы, график канику-
лярного и учебного времени для всех школ, 
выбравших модульную систему обучения 
(триместровая в документе не упоминается 
вовсе), узаконивает сразу несколько ше-
сти- и один семинедельный учебный модуль. 
При этом по иронии судьбы он так же, как и 
печально памятная третья четверть, тоже 
третий. Только выпадает не на гриппозные 
февраль с мартом, а на депрессивные ноябрь 
с декабрем.

Марина ЛЕМУТКИНА.

СТАНЕТ ЛИ МОСУЛ 
ПЕРЕЛОМОМ?
Эксперт: до полной победы  
над ИГИЛ далеко
Над «Исламским государством» (ИГ/
ИГИЛ — запрещенная в РФ террористи-
ческая группировка) одержана еще одна 
значительная победа. Правительствен-
ные силы Ирака полностью освободили 
город Мосул, являвшийся «столицей» 
террористов в этой стране. Тем не 
менее опыт прошлых поражений ИГИЛ 
(когда, например, боевиков дважды 
выбивали из сирийской Пальмиры, из 
Алеппо и т.п.) показывает: даже лишив 
террористов контроля над важными 
населенными пунктами, победить их 
окончательно не удается. Так станет 
ли освобождение Мосула переломным 
моментом в антитеррористической 
борьбе?

Операция по освобождению иракского го-
рода (где ИГИЛ закрепилось в июне 2014 года) 
и близлежащих населенных пунктов началась 
еще в марте 2016-го. В военных действиях про-
тив джихадистов были задействованы не только 
правительственные силы Ирака, но и курдские 
формирования. А поддержку с воздуха обеспе-
чивали американские, британские, французские, 
немецкие и турецкие ВВС.

Некоторые аналитики, в частности с амери-
канской стороны, прогнозировали взятие Мосула 
к 8 ноября, то есть к дню президентских выборов в 
США. Это укрепило бы авторитет Вашингтона как 
одного из главных игроков на Ближнем Востоке, а 
конкретно Демократической партии, ведь именно 
при президенте-демократе Обаме Соединенные 
Штаты активно начали бороться с ИГИЛ. 

Тем не менее прогнозы не сбылись, и в ноя-
бре прошлого года было объявлено лишь о том, 
что боевики выбиты из некоторых восточных 
районов Мосула.

К весне противостоящие террористам силы 
полностью окружили город, начав борьбу за 
контроль над его западной частью. Иракские 

войска планировали завершить операцию к 
29 июня — именно в этот день в 2014 году ИГИЛ 
провозгласило себя «всемирным халифатом». 
Однако и эти надежды не оправдались.

И все-таки теперь Мосул взят. Премьер-
министр Ирака Хайдер аль-Абади лично прибыл в 
город, чтобы поздравить его жителей и иракских 
военных с победой.

Действительно, с точки зрения пропаганды 
(которая является значительной частью деятель-
ности ИГИЛ) эффект огромный. Джихадисты 
фактически лишились своей столицы в Ираке 
(в Сирии же продолжается операция по взятию 
другого форпоста террористов — города Ракка), 
а местные военные доказали, что боевики не 
всесильны. Однако переломом в борьбе с «Ис-
ламским государством» победа в Мосуле вряд ли 
станет, считает старший научный сотрудник Ин-
ститута востоковедения РАН Николай СУХОВ. 

«Конечно, сейчас, с одной стороны, наруше-
на целостность территориального образования, 
которым провозгласило себя ИГИЛ, — отметил 
эксперт в беседе с «МК». — Но с другой стороны, 
как таковая эта структура не исчезнет. В послед-
ние месяцы руководство ИГИЛ, предвидя небла-
гоприятные для себя события, уже призывало 
своих сторонников к подпольным действиям, к 
партизанским способам борьбы — ко всему тому, 
чем они занимались до формирования некоего 

территориального образования в 2013 году.
На территорию Сирии боевики из Ирака, 

очевидно, не перетекут, потому что сейчас по ним 
бьют со всех сторон. Но ячейки останутся. Они 
уже существуют, мы постоянно видим, особенно 
в Ираке, теракты, осуществляемые переодетыми 
боевиками под видом военных, паломников... 
В Сирии пока такого не наблюдается, но вполне 
может начаться. 

Кроме того, есть различные террористиче-
ские организации, присягнувшие на верность 
ИГИЛ, в Африке, на Кавказе. И так или иначе 
они будут продолжать свою террористическую 
подрывную деятельность, но главное — идео-
логическую подрывную деятельность. То есть 
в какой-то момент в будущем, возможно, мы 
увидим затишье в плане боевых действий, но 
пропаганда, «промывка мозгов», вербовка сто-
ронников будут продолжаться. К сожалению, это 
неискоренимо, потому что бомбы не в машинах 
и не в руках, а в головах.

Поэтому сейчас можно радоваться лишь 
локальной победе, тому, что будет освобождена 
определенная территория, город, жители которо-
го смогут вернуться к мирной жизни, — это очень 
хорошо. Но, к несчастью, полной победы над 
ИГИЛ возможно добиться совершенно иными пу-
тями и лишь в очень отдаленной перспективе».

Ренат АБДУЛЛИН.

ПОЛТИННИК 
РАЗДОРА
c 1-й стр.

Председатель Комитета по бюд-
жету и налогам Андрей Макаров, 
выступая на парламентских слу-
шаниях, перечислил ключевые 

поправки в законопроект о курортном сборе, 
который предлагает внести профильный комитет. 
В частности, был затронут ключевой вопрос — 
такса. «Мы предложили бы согласиться с теми 
коллегами, которые предлагают на первый год 
существования сбора ограничиться максималь-
ной планкой в 50 рублей», — подчеркнул парла-
ментарий. Напомним, что принятый в первом 
чтении законопроект предполагает маркировку 
«18+»: дети, не достигшие совершеннолетнего 
возраста, освобождаются от уплаты сбора.

Председатель Госдумы Вячеслав Володин 
в ходе слушаний попросил главу Минкавказа 
РФ Льва Кузнецова, чье ведомство и разра-
ботало столь противоречивый законопроект, 
прокомментировать предложение Макарова 
по снижению максимальной планки курортного 
сбора в два раза. Предложение касалось первого 
года эксперимента, сказал Кузнецов. «В первый 
год 50 рублей, а дальше уже планку не огра-
ничивать», — к удивлению присутствующих в 
Госдуме, сказал Кузнецов. Всеобщая растерян-
ность длилась несколько секунд, после которых 
оратор добавил: «До ста рублей, я имею в виду, 
не ограничивать». 

Очевидно, что даже двукратное снижение так-
сы не спасет кошельки граждан России от удара. 
Большая часть жителей страны отдает предпо-
чтение путешествиям не поодиночке, а в семье 
или дружной компании. Выходит, восемь туристов 
за двухнедельный отпуск заплатят 5600 рублей 

сбора, если исходить из ежесуточной ставки в 50 
рублей, и это без учета самой турпутевки, билетов 
на самолет или поезд, а также пропитания.

Из этого вытекает следующая проблема 
законопроекта о курортном сборе: те, кто пред-
почитает отдыхать в пятизвездочных отелях, 
заплатят столько же, сколько малообеспеченный 
отдыхающий, который на протяжении года копил 
на свой отпуск. Председатель Комитета по труду, 
социальной политике и делам ветеранов Ярослав 
Нилов сказал недоумевая: «В одном месте, в 
хостеле, стоит 500 рублей в сутки, а рядом стоит 
шикарный отель, в котором проживание стоит 10 
тыс. рублей в сутки. Почему турист и там, и там 

должен платить один и тот же сбор? Мы считаем, 
что необходимо подумать о дифференцирован-
ном подходе в этом случае».

Удивляет тот факт, что сами пилотные регио-
ны, которые принимают участие в эксперименте, не 
против введения курортного сбора. Представители 
Крыма, Алтайского, Ставропольского и Красно-
дарского краев говорят решительное «да» такому 
оброку. Преимущественно они апеллируют к ста-
тистике турпотока за 2014–2016 годы, когда число 
отдыхающих на наших курортах резко возросло. К 
слову, причиной тому стало закрытие популярных у 
российских туристов Турции и Египта. В этом году с 
учетом открытия турецкого берега турпоток внутри 
страны продемонстрировал резкий спад. Если 
курортный сбор будет введен, очевидно, пляжи 
нашей страны еще больше опустеют. 

И еще о поправках к законопроекту, которые 
планируется утвердить ко второму чтению. Сам 
сбор предлагается ввести не с начала 2018 года, 
как предполагалось изначально, а с 1 мая. Андрей 
Макаров отметил, что это даст дополнительное 
время для обсуждений. Парламентарии также 
настаивают на том, чтобы собранные средства 
поступали в муниципальные бюджеты. «В первый 
год установить, что в муниципальные бюджеты 
идет 70%, а в региональные 30%, — предложил 
Макаров. — Уже со второго года проведения 
эксперимента мы предлагаем все 100% посту-
пающих средств зачислять в муниципальный 
бюджет». Делается это для того, чтобы главы 
муниципалитетов воспринимали туристов не 
как головную боль, а как дополнительную воз-
можность для развития инфраструктуры, обще-
ственного транспорта, здравоохранения, на что 
денег всегда не хватает.

В числе противников действующей редакции 
законопроекта, как и прежде, остаются про-
фсоюзы и бизнес. Их представители убеждены, 
что вводить курортный сбор, исходя из между-
народного опыта, как минимум некорректно. 
Сначала в России надо вывести зарплаты на 
уровень европейских.

Людмила АЛЕКСАНДРОВА.

“Московский коМсоМолец”    11 июля  2017 года  

Евгений ГОНТМАХЕР,  
член Комитета гражданских инициатив

Жители Багдада празднуют  
очередную победу над террористами.

ОТДЫХ

МАНЬЯК, КОТОРЫЙ ЖИЛ ПО СОСЕДСТВУ

Текущий летний сезон 
отечественные курорты начали с 
провала, турпоток на побережье 
Черного моря сократился. С учетом 
возможного введения курортного 
сбора, который из кошелька семьи 
из двух человек за 14 дней изымет 
1400 рублей, наши туристы могут 
вовсе отказаться от отдыха внутри 
страны.

Мальчик каждый день ходил в школу мимо 
дома Андрея Шамыгина, подозреваемого в 
убийстве.
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  Екатерина ГУРКИНА

Рынок образовательных кредитов 
временно недоступен: выдача льготных 
ссуд с господдержкой приостановле-
на, а прочие целевые продукты без 
субсидирования обойдутся студентам 
дороже обычных потребкредитов.

Господдержка на ремонте
Программа образовательных кредитов с 

господдержкой была запущена несколько лет 
назад, условия выглядели довольно привлека-
тельно для заемщиков. Ставка — ¼ ставки ре-
финансирования плюс пять процентных пунктов, 
срок кредитования — период обучения плюс 
десять лет, отсрочка в выплате «тела» кредита 
до выпуска из учебного заведения и частичная 
отсрочка на процентные выплаты в первые два 
студенческих года. 

Однако привлечь репрезентативный пул фи-
нансовых партнеров государству не удалось: 
к программе присоединились лишь Сбербанк 
и Росинтербанк. Первый приостановил выдачи 
с начала 2017 года, второй лишился лицензии. 
Таким образом, к середине текущего года ни один 
российский банк не выдает льготных образова-
тельных кредитов. В марте, правда, Минобрнауки 
анонсировало новые правила предоставления 
господдержки — теперь банк сможет сам уста-
навливать фиксированную часть кредита (так 
называемые надбавочные пункты). Но, очевидно, 
формальности еще утрясаются. «Сроки возоб-
новления образовательного кредитования на-
прямую зависят от оперативности отражения в 
правилах основных положений нового порядка 
субсидирования», — сообщили в пресс-службе 
Сбербанка.

Наряду с хилой федеральной программой 
банки пытались развивать собственные целевые 
продукты: еще 2–3 года назад образовательные 
кредиты предлагали более десятка игроков в 
Москве и несколько — в регионах. Сейчас, по 
данным руководителя отдела анализа банковских 
услуг «Банки.ру» Елены Судариковой, кредиты на 
обучение выдают два столичных оператора — 
Почта-банк и Интерпрогрессбанк плюс пять не-
больших региональных кредитных организаций. 
«В общем объеме нецелевых кредитов доля обра-
зовательных ссуд вряд ли превышала 1–2% даже 

в период всплеска интереса к продукту, а сейчас 
эта цифра исчисляется сотыми процента: рынок 
не сложился», — констатирует гендиректор ком-
пании «ЦЗ Инвест» Владислав Лысенко. «Банки и 
МФО не заинтересованы в выдаче столь длинных 
и необеспеченных кредитов», — подчеркивает 
директор правового департамента ГК «Русми-
крофинанс» Анастасия Локтионова.

Дорого и неудобно
Дело не только в желании кредиторов, гово-

рят другие эксперты. Первая и главная причина 
отсутствия спроса на продукт — его высокая 
цена, особенно за рамками господдержки. Так, 
например, один из банков заявляет неплохую 
на первый взгляд ставку. Но, объясняет Елена 
Сударикова, эта ставка действует при покупке 
страховки, стоимость которой для максималь-
ного срока кредита в 150 месяцев составит 
почти половину его суммы, а без страховки 
тариф увеличивается до 27,9% годовых. «По-
чему человек должен выбрать такой продукт, 
а не обычный кредит наличными по более 
низкой цене?» — задается вопросом эксперт. 
В самом банке не уточнили, какова динами-
ка выдач и объем портфеля образовательных 
кредитов. «Продукт пользуется умеренным 
спросом, так как практика оплаты образования 
за счет кредитных средств в России только 

формируется», — сообщил вице-президент кре-
дитной организации Григорий Бабаджанян.

Условия кредитования у считаных участ-
ников рынка с каждым годом становятся все 
хуже. «Была практика предоставления отсрочки 
в погашении задолженности, но и она действо-
вала в отношении основного долга, а проценты 
все равно надо было платить каждый месяц с 
первого дня обучения. Некоторые банки пред-
лагают более длительный срок кредитования, 
но не все. И едва ли это можно считать весомым 
преимуществом при высокой ставке», — уверена 
Сударикова.

Только льготная программа обладала всеми 
признаками классического образовательного 
кредита, популярного на Западе: относитель-
но низкая ставка, длительный срок, отсрочка 
выплат. В нынешних реалиях рассчитывать на 
заемные деньги могут лишь претенденты не 
моложе 21 года, то есть практически «выпуск-
ного» возраста. 

«Из 20 абитуриентов, вынужденных платить 
за обучение, только трое рассматривают креди-
тование, и только один его получает», — приводит 
свою статистику доцент кафедры иностранных 
языков факультета государственного управления 
МГУ им. Ломоносова Александр Филимонов. По 
его мнению, главная проблема кроется в системе 
российского образования: диплом престижного 
вуза не гарантирует трудоустройства и получения 

необходимых для хорошей работы навыков и 
знаний. Отсюда и отсутствие интереса к таким 
кредитам.

Без репрезентативной статистики судить 
о платежной дисциплине «образовательных» 
заемщиков сложно. В некоторых банках полу-
чить ссуду на оплату учебы может лишь клиент 
с постоянным доходом — работающий студент 
или его родственник. «С точки зрения возврат-
ности кредитов заемщики данной категории 
показывают хорошие результаты», — уверяет 
Бабаджанян. 

На рынке просроченного долга образова-
тельные займы в отдельную категорию вообще не 
выделяются, попадая в общую массу проблемных 
необеспеченных розничных кредитов. Локтио-
нова рассказывает, что около 15% заемщиков, 
которые обращаются за рефинансированием 
займов, ранее брали ссуды на образовательные 
цели. В любом случае российским студиозусам 
далеко до иностранцев. 

По словам Лысенко, на Западе, где образо-
вательные кредиты очень популярны, а объемы 
выдач исчисляются миллиардами долларов, 
заемщики данной категории входят в «топ» не-
плательщиков, в периоды экономических кри-
зисов и роста безработицы уступая по уровню 
просрочки лишь ипотеке.

Отличникам — скидки
Что делать студентам и их родителям, недо-

бравшим ЕГЭ-баллов для бесплатного обучения 
и не имеющим сбережений? 

Самый очевидный путь — попытка офор-
мить классический кредит наличными. Прав-
да, к беззалоговым заемщикам банки сейчас 
предъявляют довольно суровые требования, 
предпочитая кредитовать «зарплатников» или 
уже действующих клиентов с положительной 
кредитной историей, поэтому рассчитывать 
на солидную сумму людям «с улицы» особо не 
приходится. Главный аналитик Промсвязьбанка 
Дмитрий Монастыршин видит альтернативу 
в кредитных программах под залог недвижи-
мости — по словам эксперта, ставки по таким 
кредитам могут быть на 3,5 п.п. ниже целевых 
образовательных займов. 

Есть и другие варианты. По словам предсе-
дателя движения «Молодежь» Виталия Горчакова, 
некоторые вузы предоставляют систему скидок, 
размеры которых могут достигать 100% в за-
висимости от социального положения студента 
и его успехов. В государственных вузах отличники 
могут перевестись на свободные бюджетные 
места при их наличии. 

Но в любом случае о полноценном рынке 
образовательных кредитов без федеральных до-
таций речи идти не может, а как будет выглядеть 
господдержка после вступления в силу новых 
правил, судить сложно.
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Подготовил Игорь МЕЛЬНИКОВ

НОВОСТИ РЫНКОВ

  Николай ВАРДУЛЬ, главный 
редактор «Финансовой газеты»

Рубль не радует, ВВП (страшно 
сказать) — тоже. Был в темном 
царстве нашей экономики луч 
света — снижение роста цен, 
да и тот, помигав, того и гляди 
погаснет. Не хочет инфляция 
становиться на якорь: в июне, по 
предварительным данным, вме-
сто этого она воспряла и выросла 
до 4,4%. Вы заметили? А вот ЦБ 
не только заметил, но и тут же 
сделал выводы. 

Опубликованную Росстатом цено-
вую справку глава департамента денежно-
кредитной политики ЦБ Игорь Дмитриев назвал 
«шоком и неприятным сюрпризом». Хорошо, что 
не шоком и трепетом. И из-за чего? Инфляция 
за июнь ускорилась до 0,6%, увеличив годовой 
показатель до 4,4% — с 4,1% в мае 2017 года. 
Шокером стал всплеск цен на овощи и фрукты 
на 8,3% за месяц, что увеличило продоволь-
ственную инфляцию до 4,8% — с 3,9% в мае в 
годовом выражении. Всплеск почему-то был 
назван сезонным, хотя мы вступаем в сезонное 
снижение овощных цен. В этом году, правда, 
вмешались июньские, опять совсем не сезон-
ные, холода.

Бдительный ЦБ «оценит риск ускорения 
инфляции». И такой вывод сделал уже не Дми-
триев, а наблюдатели, следящие не столько 
за помидорами с огурцами, сколько за самим 
ЦБ, — возможно, регулятор возьмет паузу в спу-
ске своей ставки. Заседание совета директоров 
Банка России состоится 28 июля. 

Я верю Игорю Дмитриеву. ЦБ может бить 
тревогу. Еще бы: он своими исключительно 
монетарными методами сумел усмирить и не-
монетарную инфляцию, а тут очередной генерал 
Мороз. Его, конечно, тоже можно победить, если 
зажать денежную массу настолько, что на ветках 
вместо помидоров сразу будет томатный сок. 
Но это был бы уже монетарный экстремизм. 
А вот ставку и в самом деле вполне могут по-
ставить на паузу.

ЦБ обязательно будет реагировать на 
овощные и плодово-ягодные ценники. Но 
«зреют» и другие «фрукты». Уж точно вовсе не 
сезонные.

ЦБ скоро придется решать задачу, как 
мириться с обесценением рубля. Остановить 
скатывание рубля вниз ЦБ не может, но чем 
слабее рубль, тем выше инфляционные риски, 
а это серьезнее колючих огурцов.

Нефть с начала года упала на 15%. Рубль 
пока за январь–июнь хулигански демонстрирует 
противоположную динамику: он сумел даже 
вырасти на 3,7%. Но праздник непослушания 
портят звонки о сокращении разрыва между 
ставками ЦБ, с одной стороны, и ФРС, ЕЦБ и 
других мировых регуляторов — с другой. Со-
кращающаяся поддержка в виде вложений не-
резидентов в российские бумаги выражается в 
том, что за июнь реальный эффективный курс 
рубля все-таки снизился на 1,5%. И, похоже, 
худеть уже не перестанет, взяв курс на нефть.

А с нефтью вот что происходит: страте-
гическая расстановка сил на мировом рынке 
складывается не в пользу ОПЕК и примкнувших 
к картелю стран. 

Попробуем разобрать игру ход за ходом. 
Первый ход — резкий рост производства нефти 
в США, ее главном импортере, за счет сланце-
вой добычи, что спровоцировало падение цен. 
Второй ход — картельное ограничение добычи 
ОПЕК и ее союзников, цены отозвались ростом. 
Третий ход — новый рост сланцевой добычи. 
Четвертый ход — продолжение заморозки тра-
диционной добычи, сопровождающееся на этот 
раз не ростом, а падением цен на нефть. 

ОПЕК в принципе может еще больше сни-
зить добычу, но уверенности в этом нет — даже 
министр российской энергетики Александр 
Новак от лица отечественных нефтяников такой 
шаг, мягко говоря, не слишком приветству-
ет. А что в рукаве у американцев? Раз растет 
внутренняя добыча, значит, падает значение 
стратегических резервов нефти, созданных по-
сле конфликта США с той же ОПЕК в 1973 году, 
когда в ответ на поддержку Вашингтоном Из-
раиля последовали эмбарго на поставки нефти 
в США и ценовой нефтяной взрыв. Как сообщает 
Bloomberg, за последние 17 недель стратеги-
ческий нефтяной резерв США сократился на 
13 миллионов баррелей, до 682 миллионов. Это 
минимальный уровень за 12 лет. Резервы начи-
нают распродавать, на что рынок, безусловно, 
откликнется.

Общий вывод в том, что позиции США на 
нефтяном рынке усиливаются. А раз цены на 
нефть определяются в долларах, то это фактор 
укрепления доллара и ослабления рубля.

ЦБ, оказавшийся, как рассказал Игорь 
Дмитриев, в заботах о недопущении мятежа 
инфляции по самые помидоры, должен прини-
мать в расчет и нефтяные перспективы рубля. 
Какими бы они ни были.

БЕЗ СПРОСА И ПРЕДЛОЖЕНИЯ

КАПУСТОЙ РУБЛЬ НЕ УДИВИШЬ

Студенты и банкиры потеряли интерес к образовательным займам

Чего испугался ЦБ?

Инвесторы побежали  
из России

По оценке Emerging Portfolio Fund Research, 
отток из фондов, ориентированных на российские 
активы, за минувшую неделю вырос в 73,5 раза: 
инвесторы вывели $29,4 млн против $0,4 млн 
неделей ранее. Добавим, что отток средств из 
ориентированных на Россию фондов продол-
жается уже месяц. В общей сложности чистый 
отток по итогам четырех недель составил почти 
$230 млн. Россия третью неделю подряд оказа-
лась единственным рынком БРИКСТ, продемон-
стрировавшим чистый отток средств.

Офисы не строятся
В 2017 году продолжилась тенденция сни-

жения объемов ввода в эксплуатацию новых 
офисных объектов: за первое полугодие текущего 
года в Москве было введено в эксплуатацию 
84,2 тыс. кв. м, что на 52% ниже по сравнению с 
аналогичным периодом 2016 года, подсчитали 
в Knight Frank. По данным компании, девелопе-
ры откладывают начало строительства новых 
объектов, сроки завершения уже строящихся 
объектов переносятся, собственники сокра-
щают офисную составляющую проектов или 
вовсе отказываются от нее. По итогам первого 
полугодия 2017 года общий объем предложения 
качественных офисных площадей в Москве со-
ставил 15,9 млн кв. м, из которых 25% соответ-
ствует классу А и 75% — классу В. Доля свободных 
площадей в офисах класса А составила 20,3%, 
а в офисах класса В — 14,1%. В результате в 
конце июня средневзвешенные ставки аренды 
в офисах класса А продолжили снижаться: по 
сравнению с аналогичным периодом прошлого 
года он упал на 7,1% и достиг значения в 22,9 тыс. 
руб. за 1 кв. м в год.

В России хотят отменить 
роуминг
Группа депутатов внесла в Госдуму про-

ект закона, предусматривающий отмену «на-
ционального роуминга» в России и Белоруссии. 
Документ опубликован на сайте Госдумы. Как 
отмечается в проекте, оплата звонков и доступа 
в Интернет должна осуществляться по едино-
му тарифу независимо от места нахождения в 
России или Белоруссии как вызывающего, так и 
принимающего абонента. В пояснительной за-
писке депутаты отмечают, что о необходимости 
отменить роуминг неоднократно заявляла ФАС. 
Кроме того, в документе указывается на отмену 
роуминга в Евросоюзе. «Если отмена роумин-
га стала возможна на территории, состоящей 
из нескольких самостоятельных государств, то 
это не должно стать проблемой для территории 
одной страны. Российские граждане не должны 
испытывать неудобства при перемещении внутри 
страны. Также законопроектом предлагается 
отменить роуминг и на территории Республики 
Беларусь», — отмечают депутаты.

Владельцев свалок 
обяжут восстанавливать 
загрязненные земли
Президент России Владимир Путин дал 

поручение правительству подготовить законо-
дательные поправки, направленные на восста-
новление загрязненных мусорными свалками 
земель. Эти поправки обяжут организации, экс-
плуатирующие свалки, рекультивировать за-
грязненные земли и восстанавливать экологию 
местности. Поправки должны быть разработаны 
и внесены на утверждение в российский парла-
мент до 28 февраля 2018 года. Президент России 
также поручил правительству до 1 ноября принять 
нормативно-правовые акты, которые расширят 
список подлежащих утилизации товаров. Эти 
меры будут призваны простимулировать пере-
работку утилизированных отходов в России.

Богачи скупают доллары
Состоятельные россияне выходят из рубле-

вых активов и вкладываются в валюту. Это про-
исходит на фоне изменения ситуации на рынке 
нефти. «В июне наблюдалось бегство клиентов 
в валюту, они скупали в основном американский 
доллар, а вот вложения в рублевые финансовые 
инструменты резко сократились», — отметили 
аналитики ИК «Атон». По их оценке, за прошлый 
месяц вложения крупных клиентов (от $100 тыс.) 
в американскую валюту увеличились на 52%, не-
смотря на то, что позиции американской валюты 
на международном рынке Forex не выглядели 
прочными. Вложения в ОФЗ тем временем со-
кратились на 17%. 

Полис ОСАГО больше  
не нужен при постановке 
автомобиля на учет

С 10 июля вступил в силу приказ МВД от 
20 марта «О внесении изменений в нормативные 
правовые акты МВД по вопросам регистрации 
транспортных средств», согласно которому при 
регистрации в ГИБДД транспортных средств 
больше не нужно предъявлять полис ОСАГО. 
«С учетом изменившегося законодательства 
о страховании гражданской ответственности 
собственника транспортного средства из перечня 
документов, обязательных для предъявления, 
исключен полис ОСАГО, получение сведений о 
нем предусмотрено в рамках системы межведом-
ственного электронного взаимодействия», — от-
мечается в сообщении, размещенном на офици-
альном сайте ГИБДД. Сотрудники ГИБДД будут 
получать сведения о полисе из электронной базы 
РСА «в рамках системы межведомственного 
электронного взаимодействия».

Депутаты предлагают 
повысить НДФЛ  
для олигархов
В Госдуму внесен законопроект о вве-

дении прогрессивной шкалы НДФЛ. Авторы 
предлагают снизить его до 5% для граждан 
с доходами до 100 тыс. руб. в год и повы-
сить до 25% для россиян, зарабатывающих 
свыше 10 млн. В Минфине говорят, что не 
поддерживают введение прогрессивной 
шкалы и не планируют повышать НДФЛ. 
Но дискуссия будет продолжаться — долг 
регионов по-прежнему остается высоким, 
а в рамках предвыборной президентской 
кампании на них могут нагрузить дополни-
тельные расходы.

Предпринимателям-
неплательщикам 
откажут в банках  
как физлицам

Ассоциация российских банков (АРБ) 
обнародовала ответ Минфина на ее запрос, 
посвященный запрету открывать не связан-
ные с предпринимательской деятельностью 
счета и вклады тем гражданам, кто одновре-
менно является индивидуальным предпри-
нимателем (ИП) и чей счет заблокирован по 
решению налоговиков. В АРБ указывают, что 
применение такого подхода создает слож-
ности как гражданам, так и банкам. «Воз-
никают проблемы при открытии вклада на 
третье лицо, когда выгодоприобретателем 
является ИП с заблокированным счетом, — 
поясняют в правовом департаменте АРБ. — 
Подобный ИП не может устроиться на работу 
наемным работником и получать зарплату 
на карту, он не сможет открыть счет для по-
лучения социальных пособий. У физлиц с 
распространенными фамилиями есть шанс 
найти однофамильца-ИП и получить отказ в 
обслуживании вообще без оснований». 

Несмотря на доводы АРБ, в Минфине от 
своей позиции отказываться не намерены. 
Банки обязаны проверять, не является ли кли-
ент предпринимателем с заблокированным 
налоговой счетом (с помощью специальных 
сервисов ФНС), следует из ответа Минфина. 
Если да, то банки не вправе открывать этим 
лицам счета, вклады, депозиты, заключают в 
финансовом ведомстве. Таким образом пря-
мо указывая, что наличие заблокированного 
налоговиками счета в рамках предпринима-
тельской деятельности является основанием 
для отказа в открытии счета гражданину. 

НАЛОГИ
Авиакомпании 
увеличили перевозки  
на 18,4% 
Российские авиакомпании в июне уве-

личили перевозки в годовом выражении на 
18,4%, до 10,3 млн человек, сообщила Роса-
виация. Пассажирооборот вырос на 21,6% — 
до 25,3 млрд пассажиро-километров. Процент 

занятости пассажирских кресел составил 
83,1%, увеличившись по сравнению с анало-
гичным периодом 2016 г. на 0,7 п.п. Процент 
коммерческой загрузки вырос на 2,8 п.п., 
до 71,4%. За январь — июнь авиакомпании 
перевезли 46,15 млн пассажиров (+21,2% к 
прошлому году), пассажирооборот увели-
чился на 24,8%, до 114,596 млрд пассажиро-
километров.
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Результат крупного исследования 
представила на Московском урбани-

стическом форуме международная 
консалтинговая компания PwC. Экс-
перты компании сравнили 13 ключе-

вых показателей — темпы роста ВВП и 
населения, уровень занятости, темпы 

роста доходов — и десять наиболее из-
вестных мировых агломераций (Париж, 
Нью-Йорк, Токио, Москва, Сеул, Пекин, 

Шанхай и Буэнос-Айрес). Результаты 
более чем позитивны для нашей столи-
цы: Москва вошла в топ-2 по основным 

показателям и стала лидером в рейтин-
ге агломераций развивающихся стран.

Международная сеть PwC много лет ис-
следует города. В своей новой работе «Эффект 
масштаба. Первый глобальный рэнкинг агло-
мераций» эксперты изучили мировые агломе-
рации, которые эффективно распорядились 
своими ресурсами и обогнали уровень развития 
своих стран, и выявили их слабые и сильные 
стороны. 

Златоглавая достигла 
высоких темпов развития 
Исследовались следующие факторы: спе-

циализация экономики, концепция интеллек-
туального капитала, высокое качество жизни, 
сбалансированная система расселения и транс-
портного обеспечения и эффективные подходы 
к управлению развитием агломераций. 

В результате были сформированы два 

рейтинга: топ-20 крупнейших мегаполисов по 
динамике развития и топ-10 городов по эффек-
тивности развития. В первом рейтинге Москва 
находится на втором месте: по 11 из 13 показате-
лей она демонстрирует более высокие темпы раз-
вития, чем в среднем по стране. Обгоняет нашу 
столицу только Пекин, второе место с Москвой 
делят Шанхай и Стамбул. Как выяснили эксперты, 
для Москвы характерен высокий уровень раз-
вития человеческого капитала. Это выражается 
в высоких результатах системы образования и 

самых высоких темпах роста в креативных от-
раслях экономики. Москва стала лидером по ко-
личеству рабочих мест — 3,5 миллиона, которые 
город обеспечивает за пределами агломерации. 
То есть каждый житель мегаполиса обеспечивает 
создание 0,19 рабочего места вне Москвы. Это 
связано с низкой производительностью труда в 
регионах нашей страны. В Сиднее, например, на-
оборот. Там каждый житель города создает всего 
лишь 0,08 рабочего места за его пределами: это 
связано с высоким уровнем производительности 
труда экономики Австралии, то есть требуется 
меньшее количество работников. 

Агломерации влияют на экономику регионов 
страны в разной мере: наибольшим влиянием 
обладают Сидней и Москва. Это вызвано низкой 
долей потребления товаров локального произ-
водства и импортных товаров.

Одним из новых драйверов развития эконо-
мик мировых агломераций стал креативный сек-
тор. В рейтинге PwC Москва — лидер по темпам 
роста креативного сектора (+22% в год) — это 
в 1,7 раза больше уровня динамики остальных 
секторов экономики столицы. По еще одному 
показателю — условиям предпринимательской 
активности — Москва также входит в группу 
лидеров: у нас 72 предпринимателя на тысячу 
человек. Столица лидирует еще и по уровню 
покупательной способности, отличаясь низкими 
издержками для ведения бизнеса. 

Отдельный раздел исследования — транс-
портная доступность. Московская агломерация 
занимает большую территорию, и высокая кон-
центрация экономики сказывается на удобстве и 
доступности транспорта и производительности 
труда. Чем равномернее по городу распределе-
ны рабочие места, тем меньше жителям до них 
ехать, а значит, производительность выше, а 
проблем на дорогах меньше. В Пекине, Шанхае 
и Москве среднее время в пути до работы не 
более 45 минут, а основная доля рабочих мест 
находится в центре города. Перенос рабочих 
мест на периферию перераспределит трудовые 
потоки и поможет избежать пробок, ежедневной 
маятниковой миграции и многих транспортных 
проблем. Москва к этому стремится: активно 
развиваются присоединенные территории, Мо-
сковская область, программа реновации создает 
возможность работать рядом с домом, в нынеш-
них спальных районах. 

Москва — крупнейшая 
российская агломерация
Московский урбанистический форум стал 

той площадкой, на которой можно оценить и срав-
нить темпы развития самых крупных мегаполисов 
мира. Москва, как хозяйка мероприятия, доказала, 
что остается одной из крупнейших агломераций 
в Европе и мире по многим показателями. Как 
отметил открывший форум мэр Москвы Сергей 
Собянин, современные города конкурируют не 
за фабрики и заводы, а за человеческие ресурсы: 
талантливые специалисты могут найти работу в 
любой точке мира.

Чтобы не стоять на месте, Москве нужно 
опережающими темпами развивать транс-
портную, инженерную, коммунальную и другую 
инфраструктуру.

— Если этого не сделать, то основное преиму-
щество крупного города — концентрация людей 
и ресурсов — обернется главной проблемой — 
скученностью, — объяснил мэр города. — Из 
источника роста мегаполис станет источником 
серьезных проблем.

Именно поэтому в Москве активно развива-
ется общественный транспорт, строятся новые 
станции метро, улучшается железнодорожное 
сообщение с пригородами. В прошлом году для 
жителей столицы открыли Московское централь-
ное кольцо, а в ближайшие годы планируется запу-
стить и большое кольцо метрополитена. По словам 
Собянина, город достиг высоких темпов развития, 
в год строится около 100 километров дорог и около 
10 станций метро: «Причем это дороги не в чистом 

поле, это сложнейшие инженерно-технические 
сооружения, которые прокладываются в живой 
ткани города с учетом огромного количества ком-
муникаций, пересечений, существующего жилого 
и коммерческого фонда». 

Еще одна стратегия развития Москвы — ре-
новация промышленных зон и создание ком-
фортной городской среды. Дворы, парки, чистый 
воздух, проведение праздников и фестивалей, 
реставрация памятников и развитие культурных 
центров города — это не роскошь, а необходимая 
задача для улучшения жизни москвичей. В резуль-
тате за последние годы удалось благоустроить 
около 450 парков и зеленых территорий, а в этом 
году планируется провести реконструкцию еще 
более чем 300 улиц. 

Сейчас одной из самых насущных городских 
проблем стало стареющее жилье. Чтобы в бли-
жайшем будущем тысячи домов не превратились 
в аварийные и не стали головной болью, было 
принято решение запустить программу рено-
вации. Но власти будут не просто сносить дома, 
но и создавать современные кварталы со всей 
необходимой инфраструктурой, качественными 
и красивыми домами.

— У Москвы есть все необходимое для дина-
мичного продвижения вперед, есть исторический 
опыт, есть традиции новаторства, есть талантли-
вые трудолюбивые москвичи, граждане, которые 
приезжают к нам со всей страны, со всего мира, 
есть экономический потенциал. И я уверен, что 
Москва станет надежным партнером и серьезным 
конкурентом для многих мировых городов, — под-
черкнул Сергей Собянин.

Анна СЕРГЕЕВА.

  Ольга КВАСОВА

В первом полугодии объем пред-
ложения на столичном первичном 
рынке жилья вырос до нового 
рекорда. Но из-за дефицита по-
купателей с «живыми деньгами» 
средняя цена одного «квадрата» 
продолжает падать.

По итогам первого полугодия на первичном 
рынке Москвы в «старых» границах зафиксирован 
новый рекорд: девелоперы предложили покупа-
телям 2,84 млн кв. м.  По мнению специалистов, 
к концу года рынок преодолеет отметку 3 млн 
кв. м. 

Больше всего, на 21,4%, в январе–июне вы-
росла доля предложения в массовом сегмен-
те: продажи стартовали в 18 новых проектах. 
В структуре предложения по административным 
округам лидирующую позицию по-прежнему за-
нимает ЮВАО (25,0%). Здесь стартовали продажи 
в Лефортове, Люблине, Рязанском. Второе место 
сохранилось за ЮАО (17,2%). Новые квартиры 
предлагались в Царицыне, Нагатино-Садовники, 
Орехове-Борисове Южном, Чертанове Южном. 
Третье место разделили СВАО (13,3%, Отрадное, 
Лианозово) и ЗАО. При этом максимальный при-
рост предложения отмечен в ВАО — доля округа 
увеличилась на 3,3 п.п., до 6,3%,   благодаря 
новым проектам в Вешняках и Гольянове.

Рекорд связан с высокой активностью за-
стройщиков. «В первом квартале девелоперы 

вели в основном сдержанную политику, за это 
время вышло всего 9 проектов, в то время как во 
втором квартале — 22 объекта. Это связано с тем, 
что в начале года была еще не совсем понятна си-
туация на рынке ипотечного кредитования в связи 
с отменой программы господдержки. Но первые 
месяцы показали, что банки снижают ставки, по-
купательский спрос стабилен, и девелоперы ста-
ли смело выводить новые проекты», — сообщила 
гендиректор компании «МИЭЛЬ-Новостройки» 
Наталья Шаталина. 

Первое полугодие также ознаменовалось 
активным выходом не только крупных про-
ектов, но и точечного предложения, порой в 
формате клубных домов: из 31 нового проекта 
сразу 19 относится к точечному предложению. 
В 2016 году подобные проекты популярностью 
не пользовались. Покупателям, уставшим от 
высокой плотности проживания, этот формат 
также интересен, но, безусловно, при грамотной 
ценовой политике. 

Наиболее заметно растет доля квартир в 
панельных новостройках: с начала текущего года 
в этом сегменте объем предложения увеличился 
с 263 тыс. до 317 тыс. кв. м. В некоторых проектах, 
как, например, в Орехове-Борисове, девелоперы 
сделали на них ставку. «Вполне логично, что за-
стройщики обращают свой взгляд на панельное 
домостроение, так как для покупателей сейчас 
одним из главных факторов при принятии реше-
ния о покупке становится стадия строительной 
готовности объекта. Именно панельные ново-
стройки возводятся в максимально короткие 

сроки. К тому же при осваивании крупных пло-
щадок застройщики стараются использовать 
смешанный тип домостроения, выпуская как 
панельные, так и монолитные корпуса», — объ-
ясняет Шаталина. 

Эксперты зафиксировали новый трехлет-
ний минимум по цене. Особенно заметно во 
втором квартале цены отступили в секторе от 
ТТК до МКАД. По данным «ИРН-Консалтинг», в 
июне средняя стоимость метра в этом секторе 
составила 197 300 руб., что на 2,5% ниже, чем в 
марте, а средняя стоимость квартиры — 13,2 млн 
против 13,6 млн руб. Отрицательная динамика 
средней цены метра (от -2,4 до -1,2%) отмечалась 
во всех сегментах.

При этом выросли цены экономкласса на 
фоне снижения других сегментов. В конце про-
шлого года средневзвешенная цена в эконом-
классе составляла 115 тыс. руб. за 1 кв. м, сейчас 
она выросла до 116,2 тыс. руб. за 1 кв. м. 

Конечно, наибольший интерес для покупа-
телей представляют новые квартиры в недорогих 

домах. В минувшем июне средняя цена на рын-
ке новостроек массового сегмента составила 
148 340 руб. за 1 кв. м. За шесть месяцев она 
выросла на 1%. Жилье экономкласса дорожа-
ло во всех округах, кроме ВАО и ЗАО. Больше 
всего с начала года прибавили в цене — сразу 
на 11% — «квадраты» в САО. В июне средний 
бюджет квартиры в сегменте составил 8,43 млн 
руб. (+0,8% к декабрю 2016 г.). Заметнее всего 
подорожали студии (+1,0%) и трехкомнатные 
лоты (+1,1%). 

А вот в бизнес-классе бюджет покупки про-
должает снижаться: 1 кв. м за 6 месяцев подеше-
вел с 249,6  тыс. до 244,7 тыс. руб., а средний чек 
сделки — с 19 млн до 18,5 млн руб. По мнению ри-
елторов, бизнес-класс продолжает демократизи-
роваться, в том числе за счет снижения площадей 
предложения. В первом полугодии минимальный 
бюджет покупки в этом сегменте уже преодолел 
порог в 4 млн руб., снизившись до 3,9 млн руб. 
Как пояснили в компании «БЕСТ-Новострой», в 
январе–июне в Белокаменной резко увеличилось 
предложение квартир бизнес-класса. 

«Всего на столичном первичном рынке жи-
лой недвижимости предлагается 185 корпусов 
в 92 проектах бизнес-класса. В предложении 
представлено 14 тыс. квартир, — сообщила 
руководитель АКЦ Est-a-Tet Юлия Сапор. — На 
фоне активного пополнения новыми проектами 
и объемами в уже реализуемых комплексах от-
мечается рост суммарной площади объектов: 
впервые объем предложения сегмента превысил 
показатель 1 млн кв. м». Наиболее популярны 
лоты стоимостью от 10 млн до 14,9 млн руб. — их 
доля составляет 29,1%. 

Еще одна тенденция — высокий покупатель-
ский спрос. По данным Росреестра, за 5 месяцев 
текущего года в Москве (включая присоединен-
ные территории) было заключено 19 759 догово-
ров долевого участия, а за аналогичный период 
прошлого года — 11 628 ДДУ. Таким образом, 
рост составил порядка 70%. Наиболее активно 
сделки заключались в марте и апреле. Добавим, 
что в этом году на столичный первичный рынок 
вернулась сезонность, что свидетельствует о 
наступлении баланса.

Спрос между проектами размывается, при-
знают специалисты. Конкуренция растет, что 
влияет на ценовую динамику. Новые проекты, кор-
пуса, объемы продолжают выходить с дисконтом 
к рынку. В результате, несмотря на повышение 
цен в успешных проектах, средний ценовой по-
казатель остается относительно стабильным. 

Кроме этого граждане все охотнее берут 
ипотечные кредиты. Первое полугодие показало, 
что отмена льготной ипотеки практически не 
повлияла на покупательский спрос. Ключевая 
ставка была снижена уже 3 раза, что позволило 
банкам в свою очередь снизить ставки по стан-
дартным программам. Сейчас средний размер 
ставок составляет 11%, в то время как можно най-
ти предложения от 10–10,5%. По оценке Натальи 
Шаталиной, доля ипотечных сделок составляет 
47% в общей структуре, а во втором полугодии 
можно ожидать еще более высокого показателя. 
Если в первом квартале доля ипотечных сделок 
не превышала 42%, то во втором квартале уже 
не опускалась ниже 53%. 

— Главным фактором, который оказал 
поддержку российскому рынку акций, стал 
слабеющий рубль. Именно укрепление рубля с 
начала года сдерживало инвесторов от покупок 
российских акций, особенно учитывая, что цены 
на сырье в среднем снижались или не росли. На 
этом фоне рентабельность экспортеров, доля 

которых в индексе близка к 70%, снижалась, 
и это оказывало негативное воздействие на 
рынок в целом.

Поэтому самую лучшую динамику на про-
шлой неделе показали именно акции экспор-
теров, в том числе металлургов, а также про-
изводитель алмазов «Алроса». Также сильную 
динамику показали акции Сбербанка, который 
опубликовал хорошие результаты по РСБУ. 
Неплохо на общем фоне выглядел сектор элек-
троэнергетики, но фундаментальных причин 
для роста там не было. Но из-за невысокой 
ликвидности в некоторых именах даже не-
большой объем покупок может двинуть рынок 
довольно сильно. В аутсайдерах оказались 
компании нефтегазового сектора, например 
«Роснефть», что отражает слабую динамику в 
нефти, а также продавали ряд компаний вто-
рого эшелона.

На наш взгляд, для покупок сейчас по-
прежнему интересны акции компаний черной 
металлургии, а также ГМК «Норникель», «Полюс 
Золото» и «Алроса». На фоне ослабления рубля 
именно эти имена будут показывать лучшую 
динамику.
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Андрей ШЕНК,  
аналитик  
УК «Альфа-Капитал»:
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— Рубль после пятничного снижения ста-
билизировался в районе отметки 60,30 руб./
долл. Негативное влияние на курс российской 

валюты оказывают динамика нефтяных котировок 
и увеличение доходности американских госбумаг. 
Однако геополитический фон остается благо-
приятным. Нефть дешевеет в условиях роста 
буровой активности в США: по данным Baker 
Hughes, за прошлую неделю количество дей-
ствующих установок в стране достигло 763 еди-
ниц. Кроме того, игроков нервируют планы по 
увеличению добычи в Ливии и Нигерии. Доллар 
укрепляется после публикации сильной июньской 
статистики по занятости. В таких условиях ФРС, 
скорее всего, решится на очередное повышение 
процентной ставки, несмотря на замедление 
инфляции. При этом новости из мира политики 
способствуют повышению привлекательности 
российских активов: встреча Владимира Пути-
на и Дональда Трампа на полях саммита G20 в 
Гамбурге не привела к немедленному прорыву, 
но дала основания говорить о стремлении пар-
тнеров к поиску компромиссов. На текущий мо-
мент ожидаемый торговый диапазон составляет 
59,80–60,80 руб./долл. 

Владимир ЗОТОВ, 
руководитель дирекции 
финансовых рынков УБРР:

ВАЛЮТНЫЙ ПРОГНОЗ

ИВ
АН

 С
КР

ИП
АЛ

ЕВ

МОЯ МОСКВА

Сколько стоят московские новостройки?
 Площадь, кв. м Цена 1 кв. м, руб. Стоимость, руб.
 Мин. Сред. Макс. Мин. Сред. Макс. Мин. Сред. Макс.
Студии 17,5 27,6 37,6 107 000 164 236 257 352 2 695 207 4 536 427 8 770 200
1-комн. 28,0 40,9 81,5 93 100 150 991 300 000 3 552 143 6 169 571 15 187 500
2-комн. 42,9 62,4 94,6 87 700 145 440 330 000 4 549 568 9 069 053 21 120 000
3-комн. 56,2 84,0 149,4 79 920 147 141 320 000 6 639 318 12 357 656 36 128 000

Источник: «Метриум Групп».

АЖИОТАЖ ЗАКОНЧИЛСЯ
10 главных тенденций на столичном рынке новостроек
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СТОЛИЦА РОССИИ  
СТАЛА ЛИДЕРОМ СРЕДИ 

МИРОВЫХ АГЛОМЕРАЦИЙ
Эксперты PwС: Первопрестольная признана 

наиболее динамично развивающимся 
мегаполисом 
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— Так получилось, что я сам ни 
разу не был в галерее Глазуно-
ва, — говорит молодой худож-
ник Максим Дунаев, — но дело 

же не в этом. Илья Сергеевич — это ориентир, 
глыба, можно по-разному относиться к его твор-
честву, но его цельность и прямота жизненного 
пути только вызывает зависть и восхищение. 
Хочется так же идти, не сворачивая... поэто-
му я здесь сейчас. Он один такой для нашего 
поколения.

В полумраке собора 1679 года постройки 
тихо и размеренно идет заупокойная служба. 
Простой гроб, стоящий у алтарной части, в об-
рамлении белых, голубых цветов — кампанул, 
гладиолусов, дельфиниумов. Самые близ-
кие люди — тут же, у гроба. Глаза выплаканы, 
хотя эту боль невозможно заглушить ничем. 
И люди — стар и млад — просто стоят, слухом по-
грузившись в монотонное молитвенное чтение, 
и размышляют кто о чем: Глазунов всей своей 
жизнью дал повод к этому глубокому тихому 
раздумью.

Он оставил после себя галерею, новый 
Музей сословий, оставил Академию, которую 
сегодня почитают лучшим классическим учеб-
ным заведением, и дай бог, чтобы она таковой 
считалась и впредь. Только из перечисленного 
виден масштаб человека, понимающего свою 
правду, волею судьбы ставшего ответственным 

за традицию, за русскую реалистическую школу. 
Он горой стоял за своих студентов, своих ди-
пломников, организовывал им крупные выставки 
в столицах и по стране, ему важно было, чтобы 
они, научившись ремеслу, ощутили обратную 
связь со зрителями. А зрители валом валили 
на эти выставки, они на месяц планировались, 
потом еще на месяц продлевались. Все это был 
Глазунов. Его энергетика. Его правда. Его ви-
дение мира.

— Я всего лишь благодарный зритель, — 
говорит инженер Ирина Сергеевна, — совсем 
молодой была, когда проходила первая выставка 
Глазунова и мне посчастливилось на ней побы-
вать. В те годы молва о деятелях искусства шла 
из уст в уста, Москва еще не знала о нем. Однако 
после того, как Илья Глазунов прославился, при-
знаюсь, я стала покупать русскую классику не для 
чтения, а только потому, что там были его гени-
альные иллюстрации. Такие прочувствованные. 
Эти книги до сих пор греют мне душу.

...А люди всё идут и идут. Справа у входа в 
церковь — вазоны, уж все уставлены красными 
розами. Но нет какой-то ненужной напряженной 
торжественности, несмотря на всю горечь, лю-
дям хочется говорить, спорить, пытаться снова 
и снова понять Глазунова, понять его место в 
нашем искусстве и нашей истории.

— Для молодежи советская эпоха — это уже 
просто другая цивилизация, — говорит старший 

научный сотрудник музея-заповедника «Цари-
цыно» Павел Ермолов, — никто уже ничего не 
помнит, не знает. А ведь была другая жизнь, 
соцреализм, официоз, и Илья Сергеевич бук-
вально был взрывом в болоте советского офи-
циоза, он был крайне необычен и провокативен, 
одни им восторгались, другие ненавидели… Но 
во всем разнообразии течений и направлений 
Глазунов воплощал собой главное — он нес воз-
рождение народного искусства. Он любил страну 
без прикрас и лакирования, он был настоящим 
гражданином.

...Как больно вспоминать, что буквально 
месяц назад, перед днем рождения Ильи Сер-
геевича, мы общались с ним по телефону в по-
следний раз, он был так счастлив, что открылся 
Музей сословий, в течение разговора как будто 
сам вел экскурсию по всем этажам, расхваливая 
мастеров, расписавших своды. А вот камин, а вот 
костюм, а вот веретено — он был неугомонен и 
бодр, хотя совсем не блестяще себя чувствовал... 
Спросить бы еще что-то, еще — но кто ж знал.

Он так хотел показать свою новую карти-
ну — «Похищение Европы», решительно обещал 
к октябрю дописать следующую. Думаю, ничего 
страшного и нечестного не случится, если ее 
допишут его ученики. Или сын Иван.

— Я был еще студентом, когда Илья Сер-
геевич преподавал в институте Сурикова, — 
вспоминает теперь уже профессор Сергей 
Гавриляченко, — в его мастерской всегда было 
много учеников. Это действительно художник 
огромного масштаба, работы которого бесценны. 
Мы пришли сегодня попрощаться с воителем, 
подвижником. Илья Сергеевич сам не единожды 

сравнивал себя с воином, который с помощью 
искусства живописи боролся за свои идеалы 
и ценности, поднимал в обществе полемику 
и был ярым продолжателем традиций своих 
предшественников.

Из церкви выходит пара, как выясняется, 
это советник президента МОК Альберто Кинтана 
Вила с супругой, они были друзьями Глазунова 
на протяжении 67 лет:

— Мы познакомились в самый трудный 
период его жизни: Илья Сергеевич переехал 
в Москву, где у него не было даже ночлега. Его 
очаровательная жена Нина служила ему опорой, 
несмотря ни на что. Он был очень умным, об-
разованным человеком, знал все, даже обладал 
неким даром предвидения, да, видел будущее 
России. Он был добрым человеком широкой 
души, но, как и всякий гений, был сложной лич-
ностью, обладавшей особым взглядом на мир. 
Он борец и патриот России номер один, мы как 
испанцы можем это подтвердить.

Вот такие люди весь день шли к мастеру, а 
может, шли сами к себе: Илья Глазунов — народ-
ный по сути, а не только по званию, он предложил 
свою русскую вселенную, широкую, бунтарскую 
и честную. И за эту вселенную теперь будут 
бороться его ученики и ученики тех учеников, 
поскольку сам Глазунов считал себя проводни-
ком русской реалистической школы — от одного 
взять, другому отдать, не растеряв по дороге, 
но, если получится, приумножить. Что ж, теперь 
ученики враз повзрослели — их черед продол-
жать без учителя. Других вариантов нет.

Ян СМИРНИЦКИЙ, София КУЛИК,  
Иван ДМИТРИЕВ.

В пятницу минуло 9 дней со 
дня смерти экс-солиста группы 

«Иванушки International» Олега 
Яковлева. После ухода артиста 

было сказано немало. Но 
абсолютно все твердили одно: 

«Только жена музыканта знала 
всю правду». 

Александра Куцевол молчала 
все эти дни. Просила журналистов 

не тревожить память любимого 
человека. Накануне траурной 

даты девушка решилась на 
откровенный разговор с нашим 

изданием. 
 — Александра, за последнее время об 

Олеге говорили разное. Что из сказанного 
правда, можете прояснить только вы. Нач-
нем с истории вашего знакомства. Вы были 
фанаткой Олега? 

— Я жила в Нефтеюганске, работала журна-
листом на местном телеканале. О существовании 
группы «Иванушки», конечно, знала. Мне было лет 
15–16, когда их песни звучали из каждого чайника. 
Естественно, я ходила на концерты. 

Как журналист я была достаточно популярна 
в городе. Но по жизни оставалась белой вороной. 
Как и Олег. Может, поэтому мы с ним и сошлись? 

Я из обычной семьи: папа — водитель, мама 
— продавец. И по жизни всего добивалась сама. 
Не было ни влиятельных знакомых, ни связей. 

Журфак я заканчивала в Питере. Я перфек-
ционист — либо пан, либо пропал. Никакой золотой 
середины. В общем, училась на заочном, продол-
жала работать на телевидении. Брала интервью у 
звезд шоу-бизнеса. 

Первая встреча с «Иванушками» состоялась в 
2001 году. Олег мне был просто симпатичен, как и 
все ребята из группы. Но чтобы эта встреча стала 
началом начал, такого не случилось. Чуть ближе 
мы познакомились в Петербурге, где состоялся их 
большой концерт. Я получила «проходку» на вече-
ринку, чтобы посмотреть все изнутри. Мне было 
интересно узнать закулисную кухню артистов. И 
вот тогда мы с Олегом обменялись телефонами. 

— Только с Олегом? 
— Только с ним. С Олегом мы сразу совпали 

на каком-то энергетическом уровне. Это когда 
смотришь на человека и понимаешь — он. Хотя 
догадывалась, что Олег — сложный и закрытый. 
Его коллеги хором твердили мне: «Рассчитывать 
на отношения с Яковлевым бесполезно». 

— Внешне он производил впечатление 
очень легкого человека...

— Это обманчивое впечатление. Олег никого 
не пускал в свое сердце. Я не знаю, что нужно было 
сделать человеку, чтобы достучаться до него. По-
ражаюсь тому, что после его смерти многие люди 
начали говорить, что хорошо его знали, раздавать 
комментарии, писать свои воспоминания в соцсе-
тях. Как они могут? Близких у Олега можно было по 
пальцем пересчитать. Их имена вы даже никогда 
не слышали. Они — не публичные люди. Среди 
звезд шоу-бизнеса у Олега не было друзей. Он со 
многими приятельствовал, но не более того. 

— Олег не страдал от того, что выпал из 
обоймы шоу-бизнеса?

— Не страдал. Олег избегал шумных тусовок, 
ему комфортно было наедине с собой. Я такая же. 
С детства была сама по себе. Когда в 15 лет все 
тусовались по подъездам и зажигали на вечерин-
ках, я смотрела мультики Уолта Диснея, любила 
проводить время в одиночестве, не нуждалась в 
компании. В этом плане мы с ним совпали. 

После окончания института я перебралась в 
Москву. Устроилась на музыкальный телеканал. 
Мы стали чаще пересекаться с Олегом на съемках, 
больше общались, я приходила к нему в гости. 
Так между нами зародилась дружба, которая по-
степенно переросла во что-то большее. 

«Комплексовал  
из-за внешности» 

— Яковлев ведь тоже приехал из другого 
города в столицу. В Москве жил один?

— Олег приехал в Москву один. Его мама 
осталась в Иркутске. В столице он поступал во 
все возможные театральные училища. Ему было 
интересно, пройдет ли конкурс, ведь он сильно 
комплексовал из-за своей азиатской внешности. 
В итоге он поступил во все вузы, куда подавал 
документы. 

— Вы были знакомы с его мамой?

— Его мамы уже давно нет. По-моему, она так 
и не застала того момента, когда Олег пришел в 
«Иванушки». Почему ее не стало, он никогда не рас-
сказывал. Мало говорил про семью. Отца своего 
он не знал, был поздним ребенком. 

Олег с детства все делал сам. Рассказывал, 
как в юности трудился дворником, таскал чугунные 
ванны. И ему было не зазорно, он не стеснялся 
своего прошлого, напротив, гордился. И уважал 
людей, которые работают. 

Помню, мы стояли на светофоре, подбежал 
мальчишка, начал протирать стекла автомобиля. 
Олег прослезился: «Как я уважаю таких людей. 
Парень работает, а не пошел воровать, попро-
шайничать». Он уважал представителей любой 
профессии. Когда приходил в ресторан, всегда 
здоровался с официантами. 

Я училась у него этому. За всю жизнь Олег ни 
копейки ни у кого не попросил. Многие артисты не 
стесняются пользоваться популярностью, живут 
за счет бизнесменов, олигархов. Олег не из этой 
оперы. 

Он никогда не позволял, чтобы за него плати-
ли, даже когда приезжал на деловые переговоры. 
В ресторанах всегда боролся за то, чтобы сам 
оплатить счет, какое бы финансовое положение 
ни было на данный момент. 

Олег был щедрым человеком. Например, од-
нажды он случайно узнал, что один его знакомый 
мечтал о смартфоне, но не мог себе позволить его 
купить. Олег пошел и купил ему. Причем это был 
не его близкий друг. 

А когда Олегу дарили подарки, он какие-то 
откладывал в сторону: «Давай передарим презент 
другому человеку, ему нужнее». Поэтому все эти 
вопросы — почему мы не просили ни у кого по-
мощи — не его история. Олег бы не стал просить, 
даже если бы нуждался. 

— Никто из тех, кто брался комментиро-
вать смерть Олега Яковлева, не говорил, что 
он был подлец, мерзавец. Все обсуждали 
его образ жизни, утверждали, что артиста 
сгубил алкоголь. В частности, жена Кирилла 
из «Иванушек», Лола, говорила об этом.

— Лола не общалась с Олегом последние лет 
пять. Она последний раз видела его несколько лет 
назад на дне рождения Кирилла. И на похоронах. 
Почему она делает такие заявления? Простите, но 
мне это странно. 

— Вышло ток-шоу, посвященное Олегу. 
На программе многие собравшиеся тоже го-
ворили про алкоголизм музыканта...

— Мне рассказали об этом. Я принципиально 
решила не смотреть программу. Я бы уничтожила 
ее, если бы было возможно. В день смерти Олега 
мне звонили журналисты, приглашали на эфир. 
Понимаете, что я в тот момент чувствовала? 

В погоне за мнимым рейтингом они сделали 
передачу с мнимыми друзьями Олега. Значимых 
людей там не было. 

Мне странно, почему люди не говорят о Яков-
леве хорошее. Он ведь никому ничего плохого не 
сделал, никого не обидел, не оскорбил. Со всеми 
до последнего дня сохранил приятельские отноше-
ния. Легко соглашался на интервью с журналиста-
ми, собеседника всегда осыпал комплиментами, 
угощал кофе — и вдруг после смерти с ним так 
обошлись. Для меня это необъяснимая история. 
Я искренне не понимаю. 

— Проходила даже версия, что Олег болен 
СПИДом.

— А позже появилась версия, что у него была 
онкология. Причем люди это утверждали. 

Именно поэтому я и решила рассказать, как 
все было на самом деле. Многие меня осуждают, 
считают, что я не имею права давать интервью, а 
должна сидеть и страдать. Я не собираюсь ни-
кому ничего доказывать, но в какой-то момент я 
поняла, что если не заговорю, то не остановлю 
поток грязи. 

Люди должны знать правду. А не верить тому, 
что непонятно кто наговорил. Тот же Юрий Лоза 
позволил себе комментировать смерть Олега. Хотя 

они даже не были знакомы. У Олега нет его имени 
в записной книжке. Для меня это за гранью. 

«О том, что Олега  
будут вводить  
в медикаментозную кому, 
нам не сообщили»
— Олег плохо себя чувствовал в послед-

нее время? 
— Если бы он серьезно болел, то в середине 

июня не отработал бы концерт. Но у него долго не 
проходил кашель. Олег лечился как мог: пил чай с 
лимоном и медом, таблетки глотал. 

Олег всегда сам принимал решения. Давить 
на него было бесполезно. Я не могла заставить 
его пойти в больницу. Он всегда говорил: «Я сам 

разберусь, это моя жизнь, мое здоровье». 
Только когда пошли осложнения, ему стало 

тяжело дышать, он сделал рентген. И потом со-
гласился лечь в больницу. 

Что касается факта смерти, врачи констати-
ровали сердечную недостаточность. Олег умер 
не от какой-то болезни, то, что происходило в его 
организме, было поправимо, излечимо, все можно 
было восстановить. 

Так получилось, что он запустил кашель. Он 
ведь не лежал дома, не лечился, а продолжал вы-
ступать. Когда ему сказали о переводе в реанима-
цию, он ужаснулся: «Отпустите меня лучше домой». 
Он не переносил состояния беспомощности. 

Когда Олега перевозили в реанимацию, у 
него случился шок. Как это? Он спрашивал: «И 
что? У меня заберут телефон и компьютер? Как же 
я буду новости смотреть? И курить нельзя?». Он не 
интересовался, что с ним случилось, а боялся, что 
останется без связи. Такая детская непосредствен-
ность. Он и по жизни был немного инфантильным. 
Многие удивлялись, что ему стукнуло 47. Ему от 
силы можно было дать 20 с хвостиком. 

— Олег до последнего не понимал, что 
дела плохи?

— Никто не понимал. Мы не сомневались, 
что он поправится.

— Когда он впал в кому?
— В реанимации Олег был несколько дней. В 

кому он не впадал. Его ввели в медикаментозный 
сон. У него стало зашкаливать давление, нарушил-
ся сердечный ритм на фоне общего недомогания. 
Нас об этом не предупредили. Врачи самостоя-
тельно принимали решение. Я узнала об этом от 
журналистов. Но не верила, что это конец. 

Когда мы встречались с доктором, я спроси-
ла: «Случается, что человек выкарабкивается?». 
В ответ услышала: «Случается, один процент из 
ста». Я обрадовалась: «Это и есть наш процент». 
Я верила, что сейчас Олег маленько отдохнет, 
сердечко подлечат, мы закончим курс лечения, и 
все будет в порядке. Тем более мы с Олегом обсуж-
дали незадолго до этого расписание концертов, 
фотосессии. Врачи еще удивлялись: «Куда вы так 
торопитесь? Дайте человеку оклематься». 

— Олег с вами говорил перед тем, как его 
ввели в медикаментозный сон?

— В реанимации у него не было телефона. 
Ему стало хуже ночью. Врачи не стали никого 
оповещать. 

— То есть ничто не предвещало трагиче-
ского конца?

— Ничто. Олег собирался отдыхать, строил 
планы на лето. Он планировал выпуск новой песни, 
думал снимать фильм, написал сценарий. Его при-
глашали на озвучку мультиков. Мы предложили 
одному телеканалу проект авторской программы 
про путешествия. Планов было полно. 

Накануне смерти у Олега улучшилось состоя-
ние, показатели пришли в норму. Как нам потом 
объяснили, такое часто бывает перед смертью. 
Я же тогда радовалась, говорила врачам: «Вот 
видите, все будет хорошо». 

А еще, пока он лежал в больнице, я ежеднев-
но ходила по церквям и молилась. Сати Казано-
ва хотела помочь мне пройти к мощам Николая 

Чудотворца. Я планировала в ближайшие дни. 
Но Олега не стало. 

У меня не было истерики, мол, я не верю, этого 
не может быть. Я сразу приняла факт его ухода. 
Мы пять лет прожили вместе, знакомы около 20 
лет. Олег всегда хотел, чтобы я была сильная, как 
и он. И у меня получилось. 

Я ведь никогда в жизни никого не хоронила. 
Родители в детстве ограждали меня от похорон, не 
таскали на кладбище, за что им большое спасибо. 
И я никогда не думала, что первым человеком, 
которого я буду провожать, станет Олег. 

— Как вы узнали о его смерти?
— Мне позвонил заведующий отделением 

ровно через 5 минут после того, как у Олега оста-
новилось сердце. В 7.10 утра Олега не стало. 

Я решила, что звонят журналисты. В тот день 
проснулась рано, собиралась в монастырь. Сняла 
трубку и услышала, что Олега больше нет. Я на-
ходилась одна дома. Мне некому было упасть на 
грудь, некому было звонить. 

На автопилоте я собралась, причесалась, села 
за руль и поехала к друзьям. Позже, уже по дороге 
в больницу, я выставила в соцсетях информацию 
о смерти Олега. Не потому, что мне хотелось по-
делиться: я понимала, что если не сообщу сама, 
напишут другие. И тогда мне пошли бесконечные 
звонки. Я не понимала, что делать в такой ситуации. 
Но рядом оказалось много людей, которые меня 
поддержали. Сама бы я не справилась. 

«Он прямо сказал: 
кремируй меня»
— Олега кремировали. Это была его 

просьба?
— Мы неоднократно говорили с Олегом об 

этом. Обсуждали между делом. Мы вообще спо-
койно беседовали о смерти. Олег был настолько 
мудрым, что не считал эту тему запретной. Од-
нажды он прямо сказал: «Если я умру, кремируй 
меня». 

— Но вас уговаривали похоронить его? 
— Мне писали сообщения: мол, не вздумай 

кремировать. Я даже читать это не стала. Я знаю, 
что хотел Олег, и мне не важно, что хотят дру-
гие. Это выбор Олега. Осуждать и советовать не 
стоит. Олега отпевали, и батюшка не был против 
кремации. 

— Мне показалось, что на прощании со-
бралось совсем немного народу из мира шоу-
бизнеса. 

— Олег не был в тусовке. Он посещал меро-
приятия исключительно по работе. В противном 
случае вообще бы не ходил по вечеринкам. Но ему 
необходимо было светиться, поэтому он пере-
ступал через себя. 

Олег не умел заискивать, у него не получа-
лось. Если ему не нравился человек, он не мог 
кинуться к нему с объятиями и поцелуями, а за 
спиной сквозь зубы прошипеть «сволочь». Поэтому 
он и не дружил с артистами, сохранял со всеми 
партнерские отношения. 

Быстро все случилось. Мы не стали затяги-
вать, решили все сделать как положено, на третий 
день. На церемонии Игорь Матвиенко сказал: 
«Такое ощущение, что это еще одна презентация 
Олега. Кажется, он сейчас выйдет из-за угла и 
скажет всем: «Привет». 

У меня тоже не было ощущения прощания. 
Олег ведь всегда уходил по-английски. Заканчи-
вался концерт, он заходил в гримерку, несколько 
минут — и Олега след простыл. Он и сейчас ушел 
по-английски, никому ничего не сказав. Ни с кем 
не успел попрощаться. Кажется, он даже сам не 
понял, что случилось. 

Последний раз мы с ним пообщались на тему 
концертов, попрощались, сказали друг другу «до 
завтра». Никаких «прощай, прости, я хочу сказать 
это и это». Олег до последнего жил и горел работой. 
А еще он не хотел стариться и на этот счет фантази-
ровал: «Если состарюсь, то хотел бы быть похожим 
на Такеши Китано, таким же красивым». 

— Выглядел он со стороны неплохо. 
— У него ведь даже морщин не было. Олег 

возмущался: «Я взрослый мужик, мне скоро пол-
тинник, а меня все Олежек называют». Кстати, у 
меня в телефоне он записан — Олежек. У Рыжего 
тоже. 

— Судя по соцсетям, Олег был 
домовитым? 

— Да. Он из ничего он мог приготовить любое 
блюдо. Мог забить гвоздь, вкрутить лампочку, 
что-то отпилить, прибить. Только с техникой был 
на «вы». Долго не мог понять, что такое соцсети и 
зачем они нужны. Из другого теста был. 

А еще Олег был образованным, начитанным. 
Меня ругал: «Как ты можешь не знать эту актрису? 
Ты не читала этого автора?!». 

— Почему вы не поженились?
— Не стояло такой задачи. Мы с Олегом — два 

городских сумасшедших. История наших отно-
шений нестандартная. Когда меня спрашивают, 
сколько лет мы вместе, я даже не могу вспом-
нить, нет точки отсчета. Я не могу сказать, что в 
конкретный день произошла та самая встреча, 
было то самое свидание, на котором он мне при-
знался в любви...

Мы всегда говорили: если с человеком хоро-
шо, то просто хорошо. А штамп в паспорте — пере-
житки прошлого. Наверное, если бы у нас родились 
дети, то мы бы оформили отношения. 

— Почему не рожали детей?
— Дети приходят в этот мир чему-то учить 

родителей. Я в этом убеждена. Может быть, нас 
с Олегом нечему было учить? 

«Задыхался в группе 
«Иванушки»
— По слухам, после ухода из «Иванушек» 

Олег пребывал в депрессии. Это так?
— Не так. Олег — человек творческий, по-

следние годы он задыхался в группе, и это было 

заметно. 
— Родители бывшего солиста группы Иго-

ря Сорина говорят, что Яковлеву пришлось 
непросто — его долго заставляли петь под 
фонограмму их сына.

— Видимо, родители Сорина сходят с ума на 
почве потери сына. Его мама реально думает, что 
Олег пел под фонограмму Игоря. Она даже не дога-
дывалась, что, когда записывалась песня «Кукла», 
Сорин уже наотрез отказался петь для группы. И 
его сменил Олег. Матвиенко, когда первый раз 
услышал голос Олега, не поверил своим ушам: 
«Да это же Сорин». На похоронах Рыжий сказал: 
«Спасибо, Олег, что ты спас группу». 

— И почему все-таки Яковлев покинул 
группу?

— Олегу стало скучно, ему хотелось разви-
тия. Андрею и Кириллу достаточно было такого 
амплуа, и они кайфовали, а Олегу требовалось 
разнообразие, ему хотелось реализации. Он на-
чал писать песни за два года до ухода из группы. 
Естественно, поначалу было сложно, мы с Олегом 
остались вдвоем и были предоставлены сами 
себе. Но нам все удалось. Мы снимали видео-
клипы, писали песни, устраивали презентации, 
организовывали концерты. 

— Но в деньгах Олег потерял? 
— Он стал зарабатывать больше, чем ког-

да находился в «Иванушках». Радовался этому 
и гордился. А еще для Олега всегда оставалось 
важным мнение Игоря Матвиенко. Он ведь всег-
да отправлял продюсеру свои песни и ликовал, 
когда тот отвечал. Показывал мне сообщения 
от Матвиенко и радовался как дитя: «Игорь мне 
ответил, что крутая песня». 

На 20-летие группы Игорь лично пригласил 
Олега и попросил исполнить его уже свою песню. 
Так что все эти годы без «Иванушек» Олег был 
счастлив. Он получил от жизни что хотел. Любовь, 
которую он дарил людям, ему возвращалась. Даже 
в больнице Олег умудрился обаять все отделение. 
Когда случилось несчастье, плакали все врачи. 

— И все-таки он никогда не задумывался 
вернуться в группу?

— Когда Олег только уходил, Матвиенко ска-
зал: «Давайте посмотрим, как будет без Олега. 
Вдруг он захочет вернуться». Я помню, как Олег 
сопротивлялся. И когда потом заходила речь о том, 
что люди хотели видеть на концертах оригинальный 
состав «Иванушек», Олег возмущался: «Зачем мне 
это надо? Вы что? Я самостоятельный артист». 
Он ведь очень изменился после ухода из группы. 
Ушли страхи, он стал более уверенным. 

— Не скучал по гастрольной жизни?
— У него было достаточно гастролей. Только 

теперь Олег принадлежал сам себе. Ему не надо 
было ни под кого подстраиваться. И он кайфовал от 
того, что мог сам распоряжаться своим временем. 
Последние четыре года он жил как хотел. 

— Вы сейчас живете в той самой квартире, 
где были вместе с Олегом?

— Да. Одной тяжело там находиться, поэтому 
со мной всегда мои друзья. Но в ту комнату, где 
Олег любил проводить время в одиночестве, я 
никого не пускаю. Сама каждое утро захожу туда 
и разговариваю с Олегом, будто он живой. 

— Он оставил завещание?
— Я не хочу поднимать эту тему. Пройдет 

полгода, и все будет понятно. Я никогда не думала 
о подобных вещах, материальная история для 
меня не важна. Я считаю себя счастливой только 
потому, что смогла ощутить настоящую любовь, от 
которой я боялась задохнуться. Я всегда думала: 
почему у людей страсть проходит со временем, а 
у меня только нарастает? 

Олег очень любил пионы. И я всегда дарила 
ему эти цветы. Считается, что девочки не должны 
преподносить мальчикам цветы, но я любила чело-
века настолько сильно, что у меня не было никаких 
правил. Когда он болел, я тоже купила букет. 

Люди боятся своих эмоций, а потом жалеют 
всю жизнь, что что-то не сделали, что-то недо-
говорили. Я ни о чем не жалею. Я до последнего 
дня выражала Олегу свою любовь.

— А он?
— Конечно. Только он был более скупым на 

слова, комплименты. Его поступки говорили обо 
всем. Чтобы защитить близкого человека, он мог 
пойти ва-банк или испортить отношения с рабо-
тодателями. Он состоял из поступков. 

Сейчас меня успокаивают: пройдет время, 
боль утихнет, и ты встретишь другого. Я не верю. 
Олег был любовью всей моей жизни. Я знаю, что 
ничего не закончилось. Наша встреча обязательно 
состоится. Просто он завершил свою миссию 
раньше. 

Ирина БОБРОВА.
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Александра Куцевол: 
«Мы не сомневались,  
что он поправится»

ПРОНЗИТЕЛЬНУЮ 
ИСТОРИЮ ЛЮБВИ

ВДОВА ЭКС-СОЛИСТА «ИВАНУШЕК» 
ОЛЕГА ЯКОВЛЕВА РАССКАЗАЛА

ЭКСКЛЮЗИВ
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СКАНДАЛ 7СИТУАЦИЯ

ПРЕСС-ЦЕНТР

куплю
❑ антиквариат любой 

т. 8-495-641-67-21

куплю
❑ книги б/у.

Выезд 
т. 8(495)720-68-36

предлагаю
❑ издадим книгу

от пяти экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07, 
8-926-390-20-28.

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

предлагаю

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семью
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе. Песионерам скидки

www.gospozhaluba.ruЛюбовь
 Владимировна

+7(910)455-66-66, 8(495) 386-38-42
ст. м. «Пражская», «Кунцевская»

предлагаю
❑ отдых

ПО МОСКВЕ! 
т. 8-965-180-34-65

продаю❑ издание книг
от 1 экземпляра 
т. (499)235-73-36, 
8-929-992-70-91

предлагаю

15 июля/12:00-18:00
ПАРК

“НОВОДЕВИЧЬИ ПРУДЫ”

#НАЙДИ
  ДРУГА

выставка-пристройство 
СОБАК И ЩЕНКОВ

из приютов

http://gbrzoo.ru/

0+

сниму
❑ сниму комнату 

т. 8(495)514-59-87

предлагаю
❑ адвокат 

т. 8-495-728-25-09
❑ бесплатная консультация 

ведущих юристов! 
т. 8(495)101-01-41.

❑ центр юридической 
помощи. Адвокаты. 
Бесплатная консультация. 
Звоните! 
т. 8(495)796-83-49

✓ Имеются  противо-
показания к применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию специалиста.

предлагаю
❑ запои. Алкоголизм. 

Круглосуточно 
т. (495) 956-01-07

❑ запои. Круглосуточно 
т. (495) 225-24-92

❑ запои.
Лечение алкоголизма 
т. (495) 735-40-20

❑ купирование запоев 
т. (495) 995-22-50

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

❑ отдых!
ЛЮБАЯ станция метро 
т. 8-964-509-38-09

❑ отдых
ПО МОСКВЕ 
т. 8-495-409-64-45

❑ отдых везде 
т. 8-985-792-21-52

❑ отдых 
м. "Кузьминки" 
т. 8-903-008-39-77

❑ отдых 
т. 8-916-917-70-56

❑ отдых 
т. 8-926-217-01-15

❑ отдых 
т. 8-926-783-41-50

❑ отдых! 
т. 8-985-308-90-56

❑ расслабление 
т. 8-903-222-57-76

❑ релакс 
м. "Отрадное" 
т. 8-966-000-03-30, 
м. "Медведково" 
т. 8-966-000-09-90

❑ выписка итоговых оценок 
успеваемости к диплому 
Е № 431142, выданного 
30.06.2005 г. ГОУ СПО КМБ 
№ 4 на имя Рязанской 
Анны Васильевны, в 
связи с утерей считать 
недействительным

Эта история похожа на кинодраму или 
триллер — правда, с реальным уголовным 
делом. Известная пара, танцующая латиноа-
мериканскую программу бальных танцев, 
якобы запирала детей на ключ поздними 
вечерами в зале ДК города Волхова, требуя 
от родителей оплаты занятий (в бюджетном 
учреждении). 

«Хореографы с декабря 2016 года по апрель 
2017 года неоднократно лишали детей свободы, 
содержали их в закрытом помещении против их 
воли, в том числе в ночное время, заставляли 
звонить родителям по телефону и требовать 
перевести денежные средства за «труд педа-
гогов», — сообщает прокуратура Ленобласти. 
Материалы для решения вопроса об уголовном 
преследовании направлены в СК. За официаль-
ными формулировками скрываются многоэтаж-
ная история противостояния родителей юных 
танцоров с руководителями студии, нервные 
срывы, болезни, разбитые мечты. И поставлен-
ный под угрозу престиж школы и федерации 
спортивно-бальных танцев, конечно. 

Началось все несколько лет назад, когда в 
единственную в Волхове школу бальных танцев, 
действующую в местном ДК, приехала пара пре-
подавателей — Анастасия и Илья. Предыдущий 
руководитель, успешный педагог, уехал по при-
глашению работать в США, оставив после себя 
коллектив более чем из 100 человек, занимаю-
щихся в «Импульсе». 

«Моя дочь уже больше четырех лет ходит в 
эту студию, — рассказывает Анастасия Власова, 
мать одной из учениц. — В городе только одна 
студия бальных танцев, поэтому выбора у нас нет. 
В «Импульсе» всегда были денежные сборы, мы 
относились к этому с пониманием (позднее про-
куратура установила, что «Импульс» находится на 
бюджетном финансировании и все занятия для 
детей должны быть бесплатными. — Прим. авт.). 
Мы делали небольшой ежемесячный взнос, также 
брали индивидуальные занятия (на танцевальном 
сленге — «индив». — Прим. авт.) по 1300 руб. с 
пары. Постепенно расходы стали увеличиваться. 
«Индивы» стали обязательными, и не по одному 
разу в неделю. Если ребенок не занимался с 
преподавателем индивидуально, на группе его 
всячески гнобили. При этом Анастасия могла 
спокойно взять несколько пар на «индив» одно-
временно. Какое же это тогда «индивидуальное» 
занятие? Постепенно суммы, которые мы должны 
были платить, увеличивались. Часть денег нужно 
было отдавать педагогам на руки. Каждые кани-
кулы у нас были сборы — интенсивные занятия в 
тех же залах, которые обходились в 650 рублей за 
день. Постепенно дети стали уходить. Ведь у нас 
в городе зарплата в 20 тысяч считается вполне 
приемлемой. Преподаватели же мотивировали 
денежные сборы тем, что им нужно оплачивать 
жилье, салоны красоты, маникюр».

— Когда вы поняли, что в студии проис-
ходит что-то криминальное?

— Сначала преподаватели просто угрожали, 
что задержат детей в зале после занятий. Они 
пугали этим, если родители, например, не могли 
оплатить тренировки сразу и просили подождать 
до зарплаты. И вот в декабре 2016 года поздно 
вечером мне звонит дочка и говорит, что, пока 
я не привезу деньги, ее из зала не выпустят. 
Сказала: «Нас закрыли на ключ». А я лежу дома 
с температурой. Звоню маме партнера моей 
дочери, а у нее такая же ситуация — сама болеет 
дома, ребенок звонит из студии и говорит, что 
нужно срочно везти деньги. В итоге нам пришлось 
просить стороннего человека отвезти педаго-
гам деньги просто для того, чтобы наши дети 
вернулись домой. Таким образом, собралась 
группа из родителей, мы обратились к дирек-
тору ДК Макаровой. Она посоветовала с этим 
идти в полицию и прокуратуру. Макарова ничего 
не знала о том, что творится в «Импульсе». Мы 
написали заявления, детей и преподавателей 
допрашивали. В ходе допросов такие подроб-
ности выяснились, которых дети и дома не рас-
сказывали… Например, что их там били палками 
по ногам. Мальчики говорят, что напрягали икры, 
чтобы было не так больно. Вообще, когда мы 
после того случая вынужденно ушли из танцев, 
у моей дочки был нервный срыв. Она говорила: 
«Они убили мою мечту!» Танцы — это жизнь, она 
планировала дальше заниматься ими профес-
сионально. В итоге нам пришлось обращаться 
к специалисту, чтобы лечить психику. 

Педагоги продолжали отстаивать точку 
зрения, что бальные танцы никогда не были де-
шевым спортом. Костюмы взрослых профес-
сиональных танцоров практически не имеют 

верхнего предела стоимости, даже детское 
платье обойдется в 20–30 тысяч рублей. Плюс 
частые выезды на турниры и прочие расходы, и 
вот уже содержать одного танцующего ребенка 
становится чуть ли не дороже, чем детскую хок-
кейную команду. Впрочем, поговорив с другой 
мамой пострадавшего ребенка, корреспондент 
«МК» убедился, что дело не столько в деньгах, 
сколько в отношении к ученикам.

«Дочке 11 лет, танцует два года, — расска-
зывает Ульяна Харламова. — Начиналось все 
ненавязчиво. Знаете, сначала оплата за месяц, 
потом «давайте съездим на турнир, девочка 
талантливая». А потом началось — если у ро-
дителей не было возможности по финансам 
или времени свозить ребенка на турнир, его 
при всей группе отчитывали и позорили. Рас-
сказывали про долги родителей. А один выезд 
на конкурс, даже если в Петербург, обходится 
порядка 15 тысяч рублей. Дорога, проживание, 
питание. Костюмы тоже нужны, и педагоги стали 
настаивать, чтобы мы обязательно шили их в 
очень дорогом петербургском ателье, где они 
сами шьют костюмы для конкурсов. Притом что 
у нас в Волхове есть портниха, которая шьет 
рейтинговые платья, это бюджетнее, и ездить 
никуда не нужно. Дома мы можем сшить платье 
за 15 тыс. рублей, а в Петербурге это может быть 
и 50, и 70. Но нет, чтобы они могли себе потом 
в питерском салоне со скидкой шить, им нужно 
туда детей привозить! Потом дошло до того, 
что у меня ребенок приходит, плачет, говорит: 
«Мама, ты оплатила, ты точно оплатила занятия?» 
Потому что боится, что его начнут позорить при 
всех. И если к тратам мы были готовы, то к такому 
отношению преподавателей — нет».

— В какой момент вы пошли  
в прокуратуру?

— Сначала мы хотели все решить мирно. 
Пошли к директору ДК, она пыталась поговорить 
с педагогами. Те ей довольно резко объяснили, 
что она здесь никто, что, кроме них, якобы никто в 
Волхов преподавать не приедет. К слову, мы тогда 
же, весной, узнали от директора, что нашим пре-
подавателям в городе снимали квартиру за счет 
бюджета и зарплата у них довольно приличная 
по местным меркам. И дорогу им оплачивали, а 
ездили они каждую неделю на несколько дней 
из Петербурга. А нам они говорили, что все это 
делают за свой счет. С турнирами вообще все 
сложно. Они сами (Илья и Анастасия. — Прим. 
авт.) выступают за Азербайджан. Чтобы их по-
ставили в судейскую линейку на конкурсе, они 
должны были привезти своих учеников. Дети из 
«Импульса» приезжали и выступали почему-то 
тоже за Азербайджан. (В мире бальных танцев 
вполне нормальная практика, когда пара, про-
живая и тренируясь в одной стране, выступает 
за другую, так делают многие взрослые пары. — 
Прим. авт.)

Понимая, что родительское негодование мо-
жет быть высказано на эмоциях, корреспондент 
«МК» обратился к самим педагогам. Поначалу 
согласившись на встречу, Анастасия затем от-
казалась под предлогом, что ей пришлось уехать 
из Петербурга, к тому же ей не рекомендовал 
разговаривать с прессой адвокат. В надежде 
все же получить обратную связь из большого и 
жестокого мира бальных танцев, я обратилась 
в федерацию, к которой относится пара препо-
давателей. Санкт-Петербургский танцевальный 
союз — сильная и уважаемая организация, ку-
рирующая действующие пары и школы.

«Я надеюсь, вы опубликуете то, что я вам 
сейчас скажу, — говорит о ситуации с парой 
тренеров Валерия Бушуева, руководитель 
федерации. — Я считаю, что эти люди просто 
кому-то стали неудобны. Потому что это пре-
красные действующие танцоры с большим 
тренерским опытом, они десять лет сотруд-
ничают с нашей организацией, и за это время 
не было ни одного подобного инцидента. Мы 
все очень сильно за них переживаем, потому 
что из-за судов и прочих мероприятий они, 
очевидно, будут вынуждены прервать карьеру 
танцоров. А между тем это одна из лучших 
профессиональных пар в России! Все то, что 
тиражируется в СМИ, — это клевета. Да и не-
довольных там всего четыре родителя (сами 
родители сказали, что заявлений в прокура-
туру было написано больше семи. — Прим. 
авт.)! Вы же понимаете, это спорт. А в спорте, 
какую бы власть ни имели родители, главный 
всегда — тренер!»

Как связать тот факт, что одна из лучших 
профессиональных пар в России выступает за 
Азербайджан, а также выявленные на допро-
се детей в прокуратуре жуткие подробности 
тренировок — битье по ногам и запирание в 
ночном зале на ключ — с многолетним профес-
сиональным опытом пары, неясно. Как сообщили 
корреспонденту «МК» родители подопечных 
«Импульса», сейчас в студию назначили другого 
тренера, многие из ушедших детей вернулись, 
а занятия стали бесплатными. Пара опальных 
тренеров, по некоторым данным, находится в 
Волхове под следствием.

Анастасия CЕМЕНОВИЧ.
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31.03.2018—
10.04.2018
10.04.2018—
19.04.2018

КРУИЗ «К КРЫМСКИМ БЕРЕГАМ »; 
«КРЫМСКИЕ КАНИКУЛЫ» от 19960 р. 
ВОЛГОГРАД–ИЛЬЕВКА (ЭЛИСТА)–РОМАНОВСКАЯ–КЕРЧЬ 
(3 ДНЯ: СЕВАСТОПОЛЬ, ЯЛТА, ФЕОДОСИЯ, СУДАК, НОВЫЙ СВЕТ, 
БАХЧИСАРАЙ)–РОСТОВ-НА-ДОНУ (АЗОВ)–КОНСТАНТИНОВСК 
ИЛЬЕВКА–ВОЛГОГРАД 

19.04.2018—
30.04.2018
от 27550 р.

«В ЦВЕТУЩИХ АКАЦИЯХ ГОРОД» 
ВОЛГОГРАД–ИЛЬЕВКА (ЭЛИСТА)–РОМАНОВСКАЯ–ЕЙСК–
КЕРЧЬ (3 ДНЯ: СЕВАСТОПОЛЬ, ЯЛТА, ФЕОДОСИЯ, 
СУДАК, НОВЫЙ СВЕТ, БАХЧИСАРАЙ)–РОСТОВ-НА-ДОНУ 
(АЗОВ)–КОНСТАНТИНОВСК–ИЛЬЕВКА–САМАРА

26.05.2018—
13.06.2018
от 61400 р. 

14.06.2018—
28.06.2018
от 61400 р. 

«КОМУ-ТО АРХАНГЕЛЬСК И ПИТЕРА НОЧИ» 
МОСКВА–КАЛЯЗИН–УГЛИЧ–ВЕСЬЕГОНСК (БЕЖЕЦК, 
УСТЮЖНА)–КИЖИ–СОЛОВЕЦКИЙ АРХИПЕЛАГ (2 ДНЯ)–
АРХАНГЕЛЬСК (2 ДНЯ: СЕВЕРОДВИНСК)–ПОВЕНЕЦ–
СВИРЬСТРОЙ–САНК-ПЕТЕРБУРГ–ВАЛААМ–МЫШКИН–МОСКВА
«Я С ТОБОЙ, БЕЛОМОРСКАЯ РУСЬ» 
МОСКВА–КАЛЯЗИН–УГЛИЧ–МЫШКИН–ВЕСЬЕГОНСК (БЕЖЕЦК, 
УСТЮЖНА)–КИЖИ–СОЛОВЕЦКИЙ АРХИПЕЛАГ (2 ДНЯ: 
АРХАНГЕЛЬСК (2 ДНЯ: СЕВЕРОДВИНСК)–БЕЛОМОРСК–
ПОВЕНЕЦ–СВИРЬСТРОЙ–ВАЛААМ–КОНЕВЕЦ–САНКТ-ПЕТЕРБУРГ 

28.06.2018—
09.07.2018
от 46520 р.

«ВЕЛИКИЙ ГОРОД У ДВИНЫ» 
САНКТ-ПЕТЕРБУРГ–ЛОДЕЙНОЕ ПОЛЕ (СТАРАЯ ЛАДОГА)–КИЖИ– 
СОСНОВЕЦ–СОЛОВЕЦКИЙ АРХИПЕЛАГ (2 ДНЯ)–АРХАНГЕЛЬСК 
(2 ДНЯ: СЕВЕРОДВИНСК)–БЕЛОМОРСК–ПОВЕНЕЦ 
(МЕДВЕЖЬЕГОРСК)–ВАЛААМ–КОНЕВЕЦ– САНКТ-ПЕТЕРБУРГ 

09.07.2018—
21.07.2018
от 50400 р.

«АРХАНГЕЛЬСКИЙ КРАЙ» 
САНК–ПЕТЕРБУРГ–ЛОДЕЙНОЕ ПОЛЕ (СТАРАЯ ЛАДОГА)–КИЖИ– 
СОСНОВЕЦ–СОЛОВЕЦКИЙ АРХИПЕЛАГ (2 ДНЯ)–АРХАНГЕЛЬСК 
(2 ДНЯ: СЕВЕРОДВИНСК )–БЕЛОМОРСК–ПОВЕНЕЦ 
(МЕДВЕЖЬЕГОРСК)–ВАЛААМ–КОНЕВЕЦ–САНКТ-ПЕТЕРБУРГ 

30.07.2018—
10.08.2018
от 46520 р. 

«БЕЛОМОРСКОЕ ОЖЕРЕЛЬЕ» 
САНК-ПЕТЕРБУРГ–ЛОДЕЙНОЕ ПОЛЕ (СТАРАЯ ЛАДОГА)–КИЖИ– 
СОСНОВЕЦ–СОЛОВЕЦКИЙ АРХИПЕЛАГ (2 ДНЯ)–АРХАНГЕЛЬСК 
(2 ДНЯ: СЕВЕРОДВИНСК)–о.КИЙ–ПОВЕНЕЦ (МЕДВЕЖЬЕГОРСК)–
МАНДРОГИ–ВАЛААМ–КОНЕВЕЦ–САНКТ-ПЕТЕРБУРГ 

10.08.2018—
24.08.2018
от 58140 р. 

«АРХАНГЕЛЬСК — МОРСКИЕ ВОРОТА АРКТИКИ» 
САНКТ-ПЕТЕРБУРГ–ВАЛААМ–КИЖИ–СОСНОВЕЦ–СОЛОВЕЦКИЙ 
АРХИПЕЛАГ (2 ДНЯ)–АРХАНГЕЛЬСК (2 ДНЯ: СЕВЕРОДВИНСК)–о.КИЙ–
ПОВЕНЕЦ)–СТЕКЛЯННЫЙ (КАРГОПОЛЬ)–МЫШКИН–МОСКВА

25.08.2018—
04.09.2018
от 42650 р. 

«СТРАНИЦЫ РУССКОЙ СТАРИНЫ» 
МОСКВА–КАЛЯЗИН–УГЛИЧ–МЫШКИН–ВЕСЬЕГОНСК (БЕЖЕЦК–
ЯРОСЛАВЛЬ–КАЗАНЬ (БОЛГАР, СВИЯЖСК)–ЧЕБОКСАРЫ–
Н.НОВГОРОД (ДИВЕЕВО, МУРОМ)–ГОРОДЕЦ–ЧКАЛОВСК–КИНЕШМА 
(ВЕЛИКИЙ УСТЮГ–СОЛЬВЫЧЕГОДСК, ПАЛЕХ)–КОСТРОМА 
(НЕРЕХТА)–ЯРОСЛАВЛЬ (АВТОБУС ВХОДИТ В СТОИМОСТЬ ЯРОСЛАВЛЬ–МОСКВА)

05.09.2018—
23.09.2018
Керченский
пролив

«ВОТ ОНА КАКАЯ–СТОРОНА РОДНАЯ» 
МОСКВА–КАЛЯЗИН –УГЛИЧ–КОСТРОМА–ПЛЕС–Н.НОВГОРОД–
САМАРА–ВОЛГОГРАД–ИЛЬЕВКА–(ЭЛИСТА)–РОМАНОВСКАЯ–
ЕЙСК (ТАМАНЬ–ТЕМРЮК ВУЛКАН ГЕФЕСТ; КЕРЧЬ (3 ДНЯ: 
СЕВАСТОПОЛЬ, ЯЛТА)–РОСТОВ-НА-ДОНУ(АЗОВ)–ВОЛГОГРАД–
КАМЫШИН–САРАТОВ–САМАРА–БОЛГАР–Н.НОВГОРОД

02.05.2018—
18.05.2018
от 42930 р.

«СЕВАСТОПОЛЬСКИЙ ВАЛЬС» 
САМАРА–ВОЛГОГРАД–ИЛЬЕВКА (ЭЛИСТА)–РОМАНОВСКАЯ– 
ЕЙСК–КЕРЧЬ (4 ДНЯ: СЕВАСТОПОЛЬ, ЯЛТА, ФЕОДОСИЯ, СУДАК, 
НОВЫЙ СВЕТ, БАХЧИСАРАЙ)–РОСТОВ-НА-ДОНУ (АЗОВ)–
КОНСТАНТИНОВСК–ИЛЬЕВКА–КАМЫШИН–САРАТОВ–САМАРА

РАННЕЕ БРОНИРОВАНИЕ НА 2018 г. ПЕРВОНАЧАЛЬНЫЙ ВЗНОС 30%, СКИДКА 15%
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Небольшой город  
в Ленинградской 
области стал эпицентром 
скандального 
уголовного дела 
танцоров

В четверг, 13 июля, в 13:00, в редакции газеты «Московский комсомолец» состоит-
ся «круглый стол», посвященный погодным аномалиям лета-2017 и связанным с ними 
рисками.

Какие прогнозы дают синоптики на вторую половину июля и август? Насколько реальна 
угроза климатической войны? Что советуют медики метеочувствительным людям и гражданам, 
склонным к депрессивным состояниям? Как отразятся холода и затяжные дожди на ценах? Как 
выглядит ситуация по стране в сводках МЧС?

Эти и другие вопросы обсудят эксперты «круглого стола» — главный специалист Гидро-
метцентра РФ Марина Макарова, директор Института актуальной экономики Никита Исаев, 
представители Всероссийского центра мониторинга и прогнозирования чрезвычайных ситуаций 
МЧС РФ «Антистихия» и ФГБУ «ФМИЦПН им. В.П.Сербского», ученые РАН.

Аккредитация: тел/факс 8 (495) 781-47-12, e-mail: sos@mk.ru. При себе обязательно 
иметь следующие документы: удостоверение журналиста/пресс-карту; паспорт. Адрес 
пресс-центра «МК»: улица 1905 года, дом 7, стр. 1 (вход со стороны ул. Костикова).

c 1-й стр.
За полчаса до брифинга Большой 
театр осаждают журналисты с ка-
мерами. Когда их наконец запускают 
в главное фойе перед Царской ло-

жей (прежде оно называлось Белым), становится 
ясно, что места для всех не хватает. Такой ажиотаж 
вызывает история балета «Нуреев», об отмене 
которого гендиректор Большого Владимир Урин 
объявил в минувшую пятницу. Если бы отмена 
случилась не в главном театре страны и в ее орбите 
не оказались имена легендарного танцовщика 
Рудольфа Нуреева и режиссера Кирилла Сере-
бренникова, то такого ажиотажа точно бы не было. 
Олег Табаков в МХТ не только сдвигал выпуск 
премьер, но и закрывал спектакли вообще, считая 
их недостойными сцены Художественного театра. 
Причем закрывал за день до объявленной пре-
мьеры. Но здесь особый случай. 

 На брифинг кроме Владимира Урина приш-
ли и исполнители главных партий — Владислав 
Лантратов и Мария Александрова. От коммен-
тариев сразу же отказались, говорят, что здесь 
они, чтобы послушать свое руководство. И вот 
появляются Урин и руководитель балетной труппы 
Махар Вазиев. 

— Я хотел бы высказать свою позицию, почему 
я отменил премьеру. Речь идет не об отмене, а о 
переносе, — подчеркивает Урин. — Я прекрас-
но понимал, что будет соответствующая тема, 
которая может вызвать неприятие 
некоторых людей.

И пересказал свой 
разговор с хореографом 
Посоховым: «Юра, ты 
понимаешь, что это 
плохо?» (Это про 
хореографию, а 
не тему.) «По-
нимаю», — го-
ворит Посо-
хов. «Сколько 
тебе ну жно 
времени?» 
— «Месяц».

— А еще у 
меня часто спра-
шивают: «Вам 
кто-нибудь по это-
му поводу звонил? 
Да, звонил министр 
(Мединский. — «МК»). Он 
сказал: «Мне задают вопро-
сы, в двух словах скажите, что 
происходит». Никакой другой 
истории не существует. Навряд ли мне поверят, 
но уже ваше дело. Я рассказал так, как проис-
ходило в театре.

Примечательно, что главный эксперт по ба-
лету в Большом театре Махар Вазиев за все это 
время не проронил ни слова, а самого Серебрен-
никова и Посохова на брифинге не было, хотя их 
и приглашали.

Резюмируя выступления Урина, можно ска-
зать, что основные претензии не столько к ис-
полнителям балетных партий, сколько к другим 
участникам спектакля (в балете есть рассказчик, 
хор, драматические куски). Оформление спектакля 
останется неизменным, в том числе и фотография 
обнаженного Нуреева. 

Итак, заверения Владимира Урина (те, что он 
делает перед журналистами), в общем, все те же, 
что он делал перед коллективом театра два дня на-
зад на закрытом собрании: мол, спектакль еще не 
готов. И при всей его закрытости запись почему-то 
тут же попала в Интернет. Далее следует цитата: 

«Спектакль оказался гораздо слож-
нее, чем мы предполагали. И по 

объему, и по соотношению 
всего того, что построил там 

Серебренников...». И еще: 
«к сожалению величайше-
му, весь следующий сезон 
уже расписан», и поэтому 
постановка переносится 
на сезон-17–18. Услышав 
такую новость, сотрудники 
театра отреагировали так: 

«На два года — это значит, 
что его не покажут никогда». 

Так что перенос премьеры на 
май следующего года — уже 

победа.
Отчасти согласиться с такими 

объяснениями гендиректора можно, 
поскольку после каждой премьеры Боль-
шого (и не только, а любого музыкального 
или драмтеатра) что-то переделывается, 

доделывается, перерабатывается… В общем, 
штатная ситуация предпремьерного аврала. Но 
премьеры все же выпускаются. Пройди премьера 
«тихо и спокойно», никакого скандала, возможно, 
и не было бы… Возможно… И можно понять ис-
полнительницу главной роли Марию Алексан-
дрову, сыгравшую партнершу Нуреева по сцене 
(Марго Фонтейн), которая написала в Инстаграме: 
«Не верьте, что неготовность балета повлияла на 
снятие премьеры. Девиз нашей профессии «Всег-
да готов». И ее мужа исполнителя роли Нуреева 
Владислава Лантратова : «Нет слов... понимание, 
что ты только полюбил роль, начал вживаться в 
спектакль, все начало складываться... и в секунду 
вот эту вот твою маленькую жизнь у тебя с корнем 
вырывают... худшее для артиста... »

 Но потом вспоминаю, в какие мы живем вре-
мена и как совершенно на пустом месте, буквально 
из ничего, эти самые скандалы и рождаются, и по-
нимаю решение такого опытного администратора, 
как Владимир Урин.

 Серебренникову-то что… Все как с гуся вода, 
сегодня он ставит в театре, а завтра его здесь нет. 
Да и Александрова из театра уволилась недавно 
«по собственному желанию» и играет уже как «при-
глашенная артистка», а Урин за театр отвечает… 
И из двух зол, отложив премьеру до лучших вре-
мен (все-таки верю, что спектакль на сцену еще 
вернется), выбрал зло наименьшее. Потому что 
в противном случае нас бы могли ожидать вопли 
«православной общественности», демонстрации 
с хоругвями и ряжеными казаками вокруг театра. 
Урин же, опытный менеджер в сфере театрального 
администрирования, быстро сообразил, что обста-
новка сейчас совсем не та, чтоб провоцировать в 
театре очередной скандал, и благоразумно решил 
выждать лучшего момента…

 Что же его так напугало?
— Да все мы были, мягко говоря, шокированы, 

когда открывается занавес и перед нами в полный 
рост предстает на заднике фотография абсолютно 
голого Нуреева с большим фаллосом. Далее по-
следовала «немая сцена» — и Урин сразу же куда-то 
исчез, затем вернулся. Видимо, звонил кому-то… 
Так что мат на английском языке, которым ругается 
Нуреев на танцовщиков в одной из сцен, это еще 
цветочки, — рассказывает мне одна из очевидиц 
генпрогона, старейшая работница театра.

 — Еще там возникла ситуация у исполнителей 
роли Нуреева с составами. Составы поменяли, и 
Артем Овчаренко, который должен был танцевать 
Нуреева в первом составе, вдруг оказался во вто-
ром. А он на Нуреева внешне очень похож, недавно 
снялся в роли Нуреева в фильме Би-би-си… Так вот 
оказалось, что он отказался обнажаться на сцене 
и решил играть сцену с Ричардом Аведоном, все-
мирно известным фотографом, который действи-
тельно заснял Нуреева совершенно голым (его-то 
фотография так и ошарашила вначале), в трусах. 
А Владислав Лантратов решил неукоснительно 
следовать указаниям режиссера, и поэтому его 
переставили в первый состав… А вообще отказа-
лись участвовать в спектакле двое танцовщиков, 
которым досталась роль Эрика Бруна, знаменитого 
датского танцовщика и интимного друга Нуреева, 
которого связывали на протяжении многих лет с 
Рудольфом весьма непростые отношения. По-
следним, за несколько дней до премьеры, от роли 
отказался Денис Родькин. Кроме того, в спектакль 
пригласили выступать настоящих стриптизеров, 
потому что эти роли не согласились играть наши 
мальчики из кордебалета… Была такая история… 
А еще искали арфиста — именно мужчину, а это 
большая редкость. Так что там педалируется эта 
тема.

Лично я видел эту пятиминутную в более чем 
двухчасовом спектакле сцену на присланной мне 
записи, как раз с Лантратовым… Сделана она 
весьма целомудренно, гениталиями, во всяком 
случае, на сцене Большого театра, никто не трясет, 
танцовщик разворачивается и танцует стриптиз на 
столе к залу задом, причинное место прикрыто… 
Да и очень напоминает она сцену из другого ба-
лета — Ролана Пети «Пруст, или Перебои сердца», 
который аж с 1973 года идет в Парижской опере 
и никакого возмущения в зале не вызывает. Если 
и можно в чем упрекать постановщиков, так это в 
таком бесконечном цитировании и самоцитиро-
вании, потому что сцен, до боли напоминающих 
предыдущий спектакль Серебренникова, Посо-
хова, Демуцкого «Герой нашего времени», в спек-
такле довольно много…

Но среди артистов есть и другие мнения… Я 
нашел человека, знавшего Нуреева лично, и вот 
что он мне рассказал:

— В театре говорят, что в процессе репетиций 
и прогонов кто-то снимал и сливал самые откро-
венные эпизоды спектакля министру культуры, 
и тот приказал немедленно все прекратить. А 
сделано это было будто бы, чтобы убрать Урина 

с должности. Ведь ему контракт-то, говорят, на 
словах только продлили, а на бумаге ничего пока 
нет… Поэтому Урин может со своего поста слететь, 
и по одной простой причине: ведь истрачены на 
спектакль бешеные деньги — говорят, более двух 
с половиной миллионов долларов. А спектакль 
не выпущен, и он, естественно, теперь уже не 
выпустит. Еще до этого провалилась опера «Сне-
гурочка». То есть одна за другой такие лажи… А 
сейчас очень модно спрашивать вопросом нашего 
президента: «Зин, а деньги где?» Ни денег, ни 
премьеры… Вы меня, конечно, извините, но они 
умудрились вот эту скандальную и всем известную 
фотографию с членом, которая у меня есть еще с 
70-х годов, а точнее, право на ее использование, 
купить за бешеные деньги, чуть ли не за триста 
тысяч долларов! 

Кроме всего прочего там невероятные ко-
стюмы! Какая-то шуба для исполнителя главной 
роли, вроде соболья. У Нуреева действительно 
такая была — с ней есть похожая нуреевская фото-
графия. Так они купили ее, по слухам, за триста 
пятьдесят тысяч евро. Потом, они заплатили бе-
шеные гонорары и хореографу (Юрию Посохову), 
и постановщику (Кириллу Серебренникову), и 
композитору (Илье Демуцкому)… А они не име-
ют права им не заплатить, потому что нравится 
спектакль или нет, но они свою работу сделали. 
Да и вообще, там, говорят, помимо этой шубы и 
нуреевского роскошного халата такое количество 
костюмов дорогущих! Так что все понимают, что, 
почему, отчего и как это все будет.

— А до меня дошла такая информация из 
недр Министерства культуры, что будто бы 
Мединский ничего не знал об этой ситуации и 
этот скандал для него полная неожиданность. 
Да и артисты некоторые говорят, что спек-
такль действительно «сырой» и «показывать 
там нечего». 

— Теперь же ни у кого правды не узнаешь. Но 
вообще, я считаю идиотизмом идею постановки 
такого балета по той простой причине, что Рудик 
практически наш современник. Потому что еще 
живы люди (и их немало), которые его видели 
живым на сцене, в том числе и я. Так что люди про 
него все знают, и я не считаю, что на сегодняшний 
день он та фигура, о которой можно ставить такой 
полнометражный спектакль. 

— Почему? Легендарная, во многом 
трагическая фигура, такие привлекают 
художников. 

— Рудик не обладал, скажем так, техниче-
ским совершенством, и мы все это прекрасно 
видели. Он сложен был хорошо, но были сложены 
танцовщики и лучше его, как, например, Вахтанг 
Чабукиани. Но в чем была вся прелесть? От него 
шла совершенно звериная, неимоверная (хотя 
по тем временам не было таких слов) энергети-
ка, вперемешку с эротикой! Она от него даже от 
старого шла, когда он уже приехал полуразвален-
ный танцевать «Сильфиду» в Мариинский театр с 
Жанной Аюповой. Ни один сегодняшний танцовщик 
не может сегодня даже на миллионную какую-то 
часть приблизиться к его образу. 

— Но при этом в Парижской опере, балет 
которой он возглавлял почти 8 лет, его имя 
свято, редакции балетов, поставленные им, 
неприкосновенны, его именем назван один из 
репетиционных залов. А сколько его биогра-
фий в мире издано! Только у нас переведено 
четыре или пять! Он почти сравнялся с богом 
танца Нижинским!

 — Ну если решили ставить, то всем же было 
понятно, что Серебренников гейскую тему будет 
педалировать. Это понятно по другим его спек-
таклям. И зачем делать балет на Исторической 
сцене? Есть же Новая, делайте там что хотите! 
Зачем вы делаете такую провокацию на Истори-
ческой? Я не ханжа, я сам гей, что там скрывать, 
но я совершенно не собираюсь выходить на гей-
парад и кому-то там моргать! Дело не в этом. Но как 
можно себе представить, что поднимается занавес 
Большой сцены Большого театра, где пел Шаляпин, 
где танцевала Анна Павлова, Вацлав Нижинский, 
Майя Плисецкая, Владимир Васильев… И во всю 
сцену висит портрет голого Нуреева с членом до 
колен. Я уже не говорю, что мужики на каблуках, 
трансвеститы бегают в Булонском лесу. И если 
мы выпускаем на сцену артистов в зависимости 
от того, согласен он выйти с голым залом или нет, 
как это произошло с Овчаренко и Лантратовым, 
куда вообще дальше идти. 

— Но мы же с вами премьеру не смотрели, 
только по записям и по обрывкам судим. А во-
обще, если все в спектакле заменить, это же 
будет уже не «Нуреев». Как показать Нуреева 
без секса, без обнаженного тела, без любов-
ников? Тогда это будет не Нуреев…

— Когда на одном из конкурсов балета, я пом-
ню, обсуждали, что если бы балерине-финалистке 
да руки другой, Майя Плисецкая резюмировала: 
«Если бы у бабушки был член, то она бы была уже 
не бабушкой, а дедушкой!» Поэтому лучше бы не 
браться за эту тему. А вообще я помню, как Майя 
Михайловна до последнего боролась, например, 
за «Болеро». Ей за час до начала Брежнев лично 
разрешение дал. Сейчас таких артистов уже нет. 
Эти за спектакль бороться не будут. И режиссеры 
не будут. Написали в Инстаграме, вот вам и вся 
песня!

Павел ЯЩЕНКОВ.

BOLSHOI.R
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БАЛЕТ В ОДИН КОНЕЦ

Владислав Лантратов в роли Нуреева. 
Сцена из спектакля.

Хореограф балета 
«Нуреев» Юрий 
Посохов.
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Международная ассоциация легко‑
атлетических федераций (ИААФ) до‑
пустила еще 16 россиян для участия в 
стартах. Само собой — в нейтральном 
статусе. И решение это пока ограни‑
чено во времени — имеет силу толь‑
ко на 2017 год. Но благосклонные 
знаки судьбы некоторым атлетам из 
допущенных все же удастся исполь‑
зовать — тем, кто уже выполнил нор‑
матив для приезда на чемпионат мира 
в Лондон‑2017. Например, чемпиону 
мира 2013 года по прыжкам в длину 
Александру Менькову и чемпиону Ев‑
ропы 2015 года в помещении в деся‑
тиборье Илье Шкуреневу. Мария Ла‑
сицкене и Сергей Шубенков получают 
на главном старте сезона серьезное 
подкрепление. И Меньков, и Шкуренев 
готовы биться за медали. 

Менькова ИААФ мурыжила долго, очень 
долго. Разрешения не давала, отказа тоже. 
Ожидание, что вот-вот либо тебе откроют дверь, 
либо выставят за нее, конечно, было выматы-
вающим. Да и годы после победы на чемпионате 
мира оказались не лучшими. 

А ведь тогда, после победы в Москве, 
казалось, что все у Саши только начинается. 
Помню, спросила его: «Что сами себе скажете 
на будущее?». Ответ последовал без пауз: «Ты 
должен идти, расти, отдохнешь на пенсии… 
Любой так скажет». И кто бы мог подумать, что 
Олимпийские игры в Рио, на которых Саша хотел 
поквитаться с главным стартом четырехлетия за 
неудачу Лондона-2012 (11-й результат), станут 
совсем не его историей. Вернее, его, но, как 
и для всех российских легкоатлетов, кроме 
оказавшейся одиночкой в Бразилии Дарьи Кли-
шиной, печальной. 

Сегодня отступили долго преследовав-

шие травмы, уже сейчас Меньков набрал, по 
собственному признанию, очень хорошую 
форму. Не хватало только допуска к стартам. 
А надо ведь не просто тренироваться, а еще и 
на результат достойный выходить, соединять 
набранную форму с реализацией в конкрет-
ном месте. На июньском турнире в Жуковском 
Александр показал лучший результат сезона 
в Европе — 8,32 метра. До чемпионата мира 
еще почти месяц. И Саша настраивает себя на 
максимально спокойный выход в лондонский 
сектор. Говорит: буду мысли о реванше за про-
пущенные годы гнать прочь. 

Кто оказался в новом списке ИААФ помимо 
Менькова и Шкуренева? Виктор Бутенко (мета-
ние диска), Тимофей Чалый (бег на 400 метров 
с барьерами), Даниил Данилов (метание моло-
та), Ольга Елисеева (ходьба), Алексей Федоров, 
Ирина Геменюк, Виктория Прокопенко (все — 
тройной прыжок), Ирина Гордеева (прыжки 
в высоту), Вячеслав Колесниченко (спринт), 
Александр Лесной, Константин Лядусов (оба — 
толкание ядра), Юлия Мальцева (метание дис-
ка), Алена Мамина (спринт), Валентин Смирнов 
(бег). Кроме того, расширенный допуск получили 
Аксана Гатауллина (прыжки с шестом), Полина 
Миллер (бег) и Яна Смердова (ходьба). Пре-
жде им было разрешено выступать только на 
чемпионате Европы для 20-летних.

Но многие из допущенных спортсменов пока 
не выполнили нормативы для участия в чемпиона-
те мира. У них есть еще возможность это сделать, 
хотя осталось всего два старта: спортивный фе-
стиваль «Гераклиада», который пройдет в Москве 
в 20-х числах июля, и Кубок России. 

А, например, олимпийский чемпион Лон-
дона в прыжках в высоту Иван Ухов, чемпион 
мира-2014 в помещении в секторе для тройного 
прыжка Люкман Адамс, обладатель лучшего 
результата российского сезона в прыжках в 
высоту Даниил Лысенко — 2,34 — пока и во-
все не получили ответа от ИААФ. Тот самый 
вариант: ни да ни нет. «Обидно смотреть этапы 
«Бриллиантовой лиги», а не участвовать в них, 
тем более когда сам прыгаешь неплохо», — 
говорит Лысенко.

Мария Ласицкене 
завоевала Лондон
Мария Ласицкене уже опробовала сектор 

чемпионата мира в Лондоне, победив на этапе 
«Бриллиантовой лиги» в Лондоне. И — ох уж 
это чемпионское самоедство! — осталась со-
бой недовольна. В том смысле, что результат 
2 метра уже для звезды «маловато будет»! Ведь 
хотела Маша побить рекорд России — 2,08. 
И можно не напоминать, наверное, что мировой 
рекорд — 2,09.

Мария отметила после победы, что ей очень 
понравилась сама атмосфера на стадионе и что 
одна попытка на 2,08 «получилась неплохо», но 
она недовольна, что не смогла прыгнуть выше, 
чем победный результат. Одиннадцатая победа 
в сезоне, да еще и на арене будущего чемпиона-
та мира, да прыжок на 2,00 через два дня после 
2,06, показанных на этапе в Лозанне… Мы в 
отличие от Маши все это плюсуем с огромным 
удовольствием.

Тот в шоке, а Болт  
вновь рискует остаться  
без медали
А если переключить внимание с наших спор-

тсменов на зарубежных, то складывается впе-
чатление, что антидопинговая волна наконец-то 
накрывает теперь не только наших легкоатлетов, 
чьи пробы уже исследованы вдоль, поперек и 
обратно, но и другие страны. 

Вот олимпийский чемпион Рио-2016 в ходь-
бе на 50 км словак Матей Тот пропустит чемпио-
нат мира в Лондоне в связи с расследованием 
ИААФ. Сам рассказывает, что его просят объ-
яснить аномалии в его биологическом паспорте. 
Говорит, что в шоке и сейчас сконцентрирован 
на том, чтобы вместе с уважаемыми мировыми 
экспертами доказать, что аномалии — обычное 
физиологическое состояние его организма. 

Ямайский спринтер Джейсон Ливермор 
сдал положительный тест на допинг. В 2014 году 
Ливермор, Усэйн Болт, Кемар Бэйли-Коул и 

Никеа Эшмид стали победителями Игр Содру-
жества в эстафете 4x100 м, да еще Ливермор 
завоевал третье место на дистанции 200 м.

Судьба Ливермора нас, наверное, все же 
не очень беспокоит, но вот Болту «прилетает» от 
коллег уже не в первый раз — совсем недавно 
он уже был лишен «золота» Олимпийских игр 
2008 года в эстафете 4x100 м из-за допинга, 
обнаруженного в пробах Несты Картера.

Кастер Семеня: вновь 
суды
Не оставляет ИААФ и вопрос повышенного 

тестостерона у женщин. И бегунья Кастер Семе-
ня, олимпийская чемпионка, вновь вынуждена 
отбиваться от обвинений. Международная ас-
социация легкоатлетических федераций опу-
бликовала результаты исследований — вывод: 
женщины с высоким уровнем тестостерона 
все-таки имеют значительное преимущество 
над спортсменками с нормальным уровнем 
гормонов. Особенно в беге на 400 м, 400 м с/б, 
800 м, в метании молота и прыжке с шестом. 

Теперь ИААФ намерена опротестовать ре-
шение Спортивного арбитражного суда, который 
заблокировал правила ассоциации, регламен-
тирующие выступления спортсменок с высоким 
уровнем мужских гормонов. Еще летом 2015 года 
ИААФ проиграла в CAS Дути Чанд из Индии — она 
была отстранена от стартов, но суд посчитал, что 
нет достаточного научного обоснования преиму-
ществ спортсменки над коллегами. Правда, 
ИААФ получила от CAS два года на проведение 
дополнительного исследования. 

Кастер Семеня (как и Маргарет Вамбуи, 
Франсине Нийонсабе) продолжили соревно-
ваться. И Семеня снова стала выигрывать, 
а ведь после гормонального лечения, которое 
она прошла для снижения уровня тестостеро-
на, спортсменка не побеждала. Но решение 
суда позволило ей прекратить лечение и вновь 
бежать за «золотом» — в том же Рио она стала 
чемпионкой. 

Если новое дело ИААФ выиграет, то Семене 
и ей подобным спортсменкам придется снова 
вернуться к терапии. Правда, пока сама бегу-
нья восприняла новую информацию довольно 
агрессивно, сказав, что у нее нет времени на 
идиотов. Времени у спортсменки, о которой кто 
с издевкой, кто с сомнением, а кто с сочувстви-
ем говорят уже не первый год, действительно 
мало: чемпионат мира в Лондоне (в случае уда-
чи) может стать последним победным стартом. 
«Идиоты», тем более с документами на руках, 
вообще-то должны одержать верх. 

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ на 11.07.2017
1 USD — 60,3014; 1 EURO — 68,7737.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Рудольф Абель (1903–1971), леген-
дарный разведчик-нелегал
Алексей Айги (1971), композитор, 
скрипач
Александр Аузан (1954), экономист, 
декан экономического факультета 
МГУ
Эдгард Запашный (1976), дресси-
ровщик, генеральный директор Боль-
шого Московского государственного 
цирка
Елена Камбурова (1940), певица, ак-
триса, народная артистка России

Николай Патрушев (1951), секретарь 
Совета безопасности России
Ричи Самбора (1959), рок-музыкант 
(Bon Jovi)

пОД гРАДУСОм

По информации Гидрометцентра Рос-
сии, сегодня температура ночью в Мо-
скве 11...13°, днем в Москве 23...25°. 
Переменная облачность, без осад-
ков, ветер переменных направлений 
2–7 м/с. Восход Солнца — 3:59, заход 
Солнца — 21:09, долгота дня — 17:10. 
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории 
магнитобиологии, утром и днем будет 
слабая геомагнитная буря, вечером 
небольшие возмущения геомагнит-
ного поля.

ДАТСКИй УгОЛОК

Всемирный день шоколада
В с е м и р н ы й  д е н ь 
народонаселения
День художника по свету (День 
светооператора)
1762 г. — свержение Петра III в пользу 
его супруги Екатерины II
1877 г. — в США изобретатель теле-
фона Александр Белл создал первую 
телефонную компанию Bell Telephone 
Company
1897 г. — предпринята первая попыт-
ка исследования Арктики с помощью 
аэростата.
1942 г. — в Ленинградской области 
солдатами вермахта пленен генерал 
Власов.
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Еженедельные выпуски “МК” выходят и распространяются в 70 регионах России: в Абакане, Архангельске, Астрахани, Барнауле, Белгороде, Биробиджане,  Владивостоке, Владикавказе, Владимире, Волгограде, Воронеже, Вологде, Горно‑Алтайске, Грозном, Екатеринбурге, Ижевске, Иркутске, Йошкар‑Оле, Казани, Калининграде, Кемерове, Костроме, Краснодаре, Кургане, Курске, Красноярске, Липецке, Магасе, Майкопе, Махачкале, Нальчике, Нижнем Новгороде, Новосибирске, Омске, Оренбурге, Орле, Перми, Петрозаводске, 
Петропавловске‑Камчатском, Пскове, Ростове‑на‑Дону, Рязани, Самаре, Санкт‑Петербурге, Саранске, Саратове, Серпухове, Севастополе, Симферополе, Смоленске, Сочи, Ставрополе, Сургуте, Твери, Томске, Туле, Тюмени, Улан‑Удэ, Ульяновске, Уфе, Хабаровске, Чебоксарах, Челябинске, Черкесске, Южно‑Сахалинске,  Элисте, Якутске, Ярославле, а также в США, Канаде, Германии, Греции, Испании, Египте, на Украине, в Латвии, Израиле, Эстонии, Казахстане, Киргизии, Азербайджане, Австралии, Молдове, ОАЭ.

УЧРЕДИТЕЛЬ: гусев павел Николаевич  
СВИДЕТЕЛЬСТВО О РЕгИСТРАЦИИ СмИ: пИ №ФС77-42977  
от 10.12.2010, выдано Федеральной службой по надзору в сфере связи, 
информационных технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор)СВОБОДНАЯ ЦЕНА

СпОРТКРОССВОРД

НЕ пРОпУСТИ!

ТЕМА ДНЯ

КАДР ДНЯ

— Сталин — кровавый тиран!
— Гражданин, пройдемте. Вы 
арестованы за оскорбление 
чувств верующих в Сталина.

Стюардесса столкнулась с тя‑
желым выбором: либо пустить 
абсолютно пьяного на борт, либо 
лететь без второго пилота.

— Вот выйду на пенсию. Закончу 
свою вторую книгу...
— О! Вы пишете?

— Нет, читаю.

— Я сегодня семерых задавила 
интеллектом!
— Это как? 
—Дипломом мух била!

— Пошли, красавица, на лодке по 
речке покатаю!
— Нет.
— Ну давай, тишина, романтика, 
дымка над водой…
— Харон, нет!
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Гелевая «подушечка», 
заменяющая стиральный порошок. 4. Острое 
и внезапное проявление признаков болезни. 
10. Брошенная на стол разная мелочь. 11. 
«Мини-клатч» с деньгами. 13. «Седина» на 
зимних деревьях. 14. Кондитерское изделие 
к праздничному столу. 15. Место встречи про-
валившихся абитуриентов, которым пришла 
повестка в армию. 16. Запаянная склянка с 
новокаином. 18. «Книжный базар» на земле 
сырой. 20. Обувь к женильному костюму. 22. 
Брусья, служащие опорой для кровли. 23. 
Петропавловская достопримечательность 
Санкт-Петербурга. 24. Знаменитый клоун 
с собакой Кляксой. 27. Покоритель крутых 
утесов. 30. Представительница прекрасного 
пола. 32. Место, где был расположен штаб 
Тимура и его команды. 34. «Пюре» в яблоч-
ном соке в трехлитровой банке. 35. «Нижняя» 
сторона равнобедренного треугольника. 36. 
Внезапная причуда старушки. 38. Воздушное 
пирожное. 39. Ослепительность суперзвезды 
Веги из большого летнего треугольника. 40. 
Облегченная короткоствольная винтовка. 41. 
Порошок, заменяющий муку в клейстере. 42. 

Третья «специальность» работника Балды у 
Попа.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Главный труд Карла Марк-
са. 2. Заминка в производственном процессе. 
3. Зеленая «шевелюра» тополя. 5. Государ-
ственный список лекарственных средств. 6. 
Победитель мрака. 7. Брачное ложе с периной 
и подушками. 8. Порок мужа, который каждый 
день на бровях домой приползает. 9. Ветерок из 
приоткрытого окошка. 10. Почтение-уважение 
в лексиконе тинейджера. 12. Открытка с пода-
рочными деньгами. 17. Болезненное состояние, 
сопровождаемое жаром и ознобом. 19. Сборник 
стихотворений разных авторов. 20. Командир-
ская землянка с бревенчатой крышей. 21. Букет, 
преподнесенный японкой. 25. Мать порядка, по 
мнению батьки Махно. 26. Французский эстрад-
ный исполнитель песен в «монмартрском» стиле. 
27. Стишок в детских играх. 28. Газовый «ключ» 
к сейфу. 29. «Химия», листаемая десятикласс-
ником. 31. Маленький друг Большой Черепахи 
в известном мультфильме. 33. Священное жи-
вотное в Индии. 34. Химический статус ртути и 
натрия. 37. Слово, которого боятся банкиры. 38. 
Белый «браслет» на раненом запястье.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 10 ИЮЛЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Пирожок. 4. Слизняк. 10. Ноутбук. 11. Нонсенс. 13. Клещ. 14. Дуга. 15. 
Ясновидец. 16. Рудник. 18. Акцент. 20. Централ. 22. Парусник. 23. Звучание. 24. Прислуга. 
27. Фрейлина. 30. Аппетит. 32. Космос. 34. Импорт. 35. Плюрализм. 36. Плен. 38. Утро. 39. 
Торнадо. 40. Звонарь. 41. Кульман. 42. Беднота.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Пескарь. 2. Овощ. 3. Остряк. 5. Лисица. 6. Зонд. 7. Кадастр. 8. Склочник. 
9. Антифриз. 10. Неудача. 12. Сумерки. 17. Искусство. 19. Катаклизм. 20. Цензура. 21. Лауреат. 
25. Рассвет. 26. Апперкот. 27. Фатализм. 28. Новость. 29. Скептик. 31. Строчка. 33. Спинка. 
34. Имение. 37. Ночь. 38. Урон.

■ давать ли детям оружие?
■ учитесь метко стрелять;
■ ружье Лебеды;
■ саратовская выставка охотничьих собак;
■ тульские испытания легавых;

■ споры об охоте;
■ первенство по охоте с подружейными 
собаками;
■ особенности рыбалки на малых реках;
■ как поймать карася на фидер.

ЧИТАйТЕ В НОВОм НОмЕРЕ 
«РОССИйСКОй ОХОТНИЧЬЕй гАЗЕТЫ» 

№25–24 (12–25 ИЮЛЯ 2017 г.): В Екатеринбурге в бою за пояс суперчемпиона по версии WBA (Всемирной боксерской 
ассоциации) в первом тяжелом весе сошлись его действующий обладатель россиянин Денис 
Лебедев и претендент — австралиец Марк Флэнаган. В первых раундах больше атаковал 
австралиец, но Лебедев ситуацию контролировал.

Ближе к середине поединка Денис окончательно подстроился под манеру ведения боя 
соперника и стал его перебивать. В одном из эпизодов Флэнаган оказался в нокдауне, но до‑
бивать оппонента Денис не понесся, предпочитая спокойно отбоксировать остаток встречи. 
Как итог — победа единогласным решением судей со счетом 120:107 и 119:108 дважды. 

ДЛЯ НЕИТРАЛЬНЫХ РОССИЯН
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Вне олимпийских стартов флаг 
напротив фамилии так называе‑
мого нейтрального атлета (ANA) 
означает белый прямоугольник 
без какой‑либо символики. На 

коммерческих соревнованиях церемоний 
награждения нет, поэтому и атлеты, де‑юре 
представляющие ту или иную страну, обо‑
значаются под флагом только в протоколах 
на телевизионной картинке или на табло 
стадиона. На Играх же такой спортсмен, 
как правило, выступает под олимпийским 
флагом — белым полотном с изображением 
пяти колец.

Чемпионат мира по легкой 
атлетике‑2017: круг наших 
претендентов на медали 
расширяется

Мария Ласицкене 
на этапе 
«Бриллиантовой 
лиги» в будущей 
столице 
чемпионата мира.

Дарья Клишина.
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Ap
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ЗАДУМАЙТЕСЬ

АРТРОЗ ПОДКРАДЫВАЕТСЯ НЕЗАМЕТНО
Трудно найти человека в возрасте  50+, ко-
торый бы не слышал названия болезни  «ар-
троз»  (более молодые люди меньше интере-
суются медициной).

Не очень многие списывают симптомы начавше-
гося артроза на любые другие причины: устал, поднял 
слишком тяжелый груз, неловко повернулся,  и не идут 
к врачу.  Но артроз, как любая болезнь, — чем раньше 
начать лечить, тем успешнее будет результат. Артроз 
(остеоартроз) наносит удары по самым важным су-
ставам: тазобедренному, коленному, позвоночнику, 
суставам рук и большого пальца стопы.

Если запустить заболевание,  в итоге можно стать 
беспомощным инвалидом.

У этого заболевания много имен: деформи-
рующий артроз, остеоартроз, остеоартрит. Но под 
всеми названиями прячется одна и очень страш-
ная болезнь, которая приводит множество людей к 
инвалидности.

Главный симптом остеоартроза — боль в су-
ставах, которая возникает при физической нагрузке, 
ограничение подвижности сустава. Сначала поража-
ются суставы, на которые приходится самая большая 
нагрузка, обычно это коленные и тазобедренные су-
ставы. Без лечения могут пострадать и другие суставы, 
а также позвоночник.

Как и при любом хроническом заболевании, пол-
ностью устранить симптомы остеоартроза невозможно, 

но чем раньше начато лечение, тем больше шансов 
приостановить или облегчить течение болезни. На 
третьей стадии заболевания единственным способом 
лечения становится хирургическая операция или за-
мена пораженного сустава.

К счастью для больных, российскими учеными 
разработано средство для лечения вышеперечислен-
ных заболеваний. Это — Дельта.

В комплексной терапии Дельта обладает не только 
хондропротекторными свойствами, но и  противовос-
палительными, быстро уменьшает болевой синдром, 
способствует улучшению функциональных возмож-
ностей суставов: увеличивается объем активных и 
пассивных движений.

Первые признаки положительного воздействия 
появляются уже через 2 недели. Плотность костной 
ткани остается стабильной и через 6 месяцев после 
окончания применения Дельты, что очень важно при 
остеопорозе. 

Дельту можно использовать в домашних 
условиях.

ИМЕЮТСЯ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ. НЕОБХОДИМО ОЗНАКОМИТЬСЯ С ИНСТРУКЦИЕЙ

Получить информацию по приме-
нению  и  заказать дельту можно по 

телефону в Москве: 
8-495-645-01-03

ОГРН 1167746211434 ООО «РуссБио». 115191, г. Москва, 
Переулок Духовской, д. 17, стр. 15, к. 11

РЕКЛАМА

Причины потери памяти 
     Ослабление памяти в пожилом возрасте 

вызвано и неизбежными возрастными измене-
ниями клеток головного мозга, и перенесенными 
заболеваниями, например, сердечная недоста-
точность, гипертония, атеросклероз, сахарный 
диабет. При этом уменьшается приток крови к 

мозгу, нарушается его нормальная работа и неиз-
бежно ухудшается память. Кроме недостаточного 
кровотока, ухудшается и насыщение кислородом 
крови, притекающей к мозгу. Атеросклеротические 
бляшки «забивают» сосуды и уменьшают их про-
свет. В такой ситуации мозгу также хронически 
не хватает притока крови. Наиболее отрицатель-
но влияют на все функции центральной нервной 
системы, и в частности на память, перенесенные 
инсульты.

Страдает память у больных сахарным диабе-
том 2-го типа, при ожирении. Как правило, систе-
матические нарушения памяти являются первым 
признаком начала такого грозного заболевания, 
как болезнь Альцгеймера.

Однако даже при относительно здоровом 
сердце и отсутствии хронических нарушений по-
теря памяти в пожилом возрасте все равно неиз-
бежна из-за уменьшения количества нейронов в 
мозгу и   ослабления  связей между ними.  Проще 
говоря, с возрастом мозг, как и весь организм, 
изнашивается. 

Отрицательно влияет на память в любом воз-
расте, а в пожилом особенно, плохое качество 
сна, частая бессонница. Работа мозга ухудшается 
при неправильном питании, когда в пище мало 
витаминов и антиоксидантов.

Наличие различных гаджетов, к сожалению, 
позволяет нашей памяти лениться: не нужно пом-
нить наизусть несколько номеров телефонов или 
многие справочные данные, вроде числа ПИ до 
пятого знака. Даже кулинарный рецепт в считанные 
секунды проще найти в Интернете, чем напрягать 
память. Однако у прогресса есть и отрицательная 
сторона — мы все меньше тренируем память.

Как укрепить память?
Давно замечено, что ученые, до преклонного 

возраста не прекращающие интеллектуальную 
деятельность, сохраняют память и мыслительные 
способности гораздо чаще тех, кто, выйдя на пен-
сию, перестает загружать мозг. Без регулярной ум-
ственной тренировки память ухудшается гораздо 

быстрее. Пожилым людям советуют регулярно 
разгадывать кроссворды, учить наизусть стихи или 
осваивать иностранный язык. Никогда не поздно 
начать изучение новой для себя области знаний, 
например, научиться работать на компьютере.

Нельзя забывать о посильной физической 
нагрузке, она усиливает кровоснабжение мозга. 
Очень полезны модная (и не зря!) скандинавская 
ходьба, плавание. Главное, без фанатизма — со-
размеряйте свои физические возможности с ин-
тенсивностью занятий. 

Очень важно, чтобы в рационе было до-
статочно витаминов, в особенности В12, С и Е. 
Чтобы уберечь сосуды от атеросклероза, нужно 
потреблять больше растительных, а не животных 
жиров (примерное соотношение 2:1). Для актив-
ного долголетия и укрепления памяти чаще ешьте 
рыбу и морепродукты.

Больше узнать о том, как укрепить память, 
вы можете по телефону «горячей линии»

8-800-555-75-03

Большинству пожилых людей знакома 
ситуация, когда не можешь найти очки, 
ключи, забываешь фамилию старого 
знакомого или имя любимого с дет-
ства артиста. На минутку отходишь от 
плиты и возвращаешься через полча-
са, почувствовав запах дыма, а выйдя 
на улицу, судорожно вспоминаешь, 
выключен ли утюг.  
И это еще цветочки!  Вот когда на оста-
новке читаешь объявление о пожилом 
человеке, который ушел из дома и не 
вернулся из-за нарушений памяти, 
становится не по себе, и  поневоле за-
думаешься, как сохранить память в 
«рабочем состоянии».

БУДЬТЕ ЗДОРОВЫ

ПОТЕРЯ ПАМЯТИ — ЧТО ДЕЛАТЬ?
16+ РЕКЛАМА


